
П О Л И Т И К А      Э К О Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

21 марта 2017 
Вторник
№ 48 (2545)

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 2  

К У Р С

Цена слова
С П И С А Н И Е  Безнадежные задолженности признают доходом

Долги станут налогами
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АННА БАЛАШОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Российские операторы связи 
уведомили клиентов, что дан-
ные о полученных, но не опла-
ченных услугах отправлены 
в налоговую и с них придется 
заплатить подоходный налог. 
К таким должникам смогут 
применяться теперь и тради-
ционные ограничения для не-
плательщиков, включая отказ 
в выезде за границу. Переда-
вать должников в инспекцию 
смогут и банки, и предприя-
тия ЖКХ.

ПАО «Ростелеком» информирует, 
что с 1 марта 2016 года в связи с 

изменением федерального зако-
нодательства «полученные, но не 
оплаченные услуги связи по исте-
чении срока давности (от трех лет) 
признаются получением экономи-
ческой выгоды пользователем» и 
оператор св язи обязан направлять 
информацию о таких случаях в на-
логовые органы, говорится в сооб-
щении оператора, опубликованном 
в понедельник, 20 марта. В  соответ-
ствии со статьей 41 Налогового ко-
декса с полученной экономической 
выгоды физическим лицам необхо-
димо заплатить подоходный налог 
(по ставке 13%), предупреждает 
клиентов «Ростелеком». Аналогич-
ное сообщение ранее получили 
клиенты «ВымпелКома» (бренд 
«Билайн»), сообщается на сайте 

оператора. «Списание безнадеж-
ной задолженности по полученным 
работам, услугам и поставленным 
товарам физического лица при-
знается его доходом и подлежит 
обложению НДФЛ, — подтвердили 
РБК и в пресс-службе «МегаФо-
на». —  Сейчас мы организуем про-
цесс информирования физических 
лиц о списании их задолженности».

Как пояснил РБК представитель 
«Ростелекома» Валерий Костарев, 
до 1 марта компания направила 
в налоговую службу информацию 
о списанных в течение прошлого 
года долгах за услуги связи, при-
знанных безнадежными. К таким 
долгам «Ростелеком» причисляет 
те, которые не были оплачены в 
течение последних трех лет. «В со-

ответствии с изменениями в зако-
нодательстве с 2016 года «Ростеле-
ком» как налоговый агент обязан 
информировать налоговую службу 
о факте списания такой задолжен-
ности, — говорит Костарев. — Таким 
образом, абоненты, задолжавшие 
компании в 2013 году и не пога-
сившие долг с тех пор, теперь обя-
заны оплатить с него подоходный 
налог». Вступившие в силу с 1 ян-
варя 2016 года поправки в Нало-
говый кодекс впервые зафиксиро-
вали норму, по которой у должни-
ка возникает доход и обязанность 
платить с него налоги с момента 
списания его непогашенной без-
надежной задолженности с балан-
са организации-кредитора.

Для взыскания долга по налоговым выплатам инспекция может обратиться к Федеральной службе судебных приставов. Если сумма долга превышает 
10 тыс. руб., приставы могут принять решение об ограничении выезда должника за рубеж

Сергей Агибалов,
заведующий сектором Института 
энергетики и финансов

Как формируется цена 
газа для Белоруссии
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Для расселения столичных пятиэтажек 
построят более 35 млн кв. м жилья

И С С Л Е Д О В А Н И Е
Экономисты подсчитали 
денежные потери россиян 
от продуктового 
эмбарго 

Ф И Н А Н С О В О Е 
Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Что изменится с принятием 
новой процедуры 
оздоровления банковс. 4 с. 6 с. 8 

Индекс РТС 
Московская биржа, 20.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 10.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
21.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.03.2017, 20.00 мск

1121,4 
пункта

$391,4 
млрд

$1= 

₽57,28
€1=

₽61,69
$51,69

за баррель
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Министр финансов Антон Си-
луанов прав в том, что рубль 
переоценен, говорят опрошен-
ные РБК аналитики. Впрочем, 
словесные интервенции уже 
не действуют — прямо сейчас 
ослабления национальной 
валюты ждать не стоит, пола-
гают они.

Рубль переоценен, в скором вре-
мени курс отечественной валюты 
будет снижаться, говорят четыре 
из пяти аналитиков, опрошенных 
РБК. При этом словесные интер-
венции, которые уже не в первый 
раз используют власти, перестают 
действовать — рынок больше реа-
гирует на объективные макроэко-
номические показатели, отмеча-
ют эксперты. Центробанк считает, 
что рубль находится в районе сво-
его равновесного уровня.

О «переукреплении» рубля в 
понедельник заявил министр 
финансов Антон Силуанов, нахо-
дясь в Баден-Бадене на ежегод-
ной встрече представителей G20. 
«Сейчас видим, что курс опять 
укрепился, а поскольку понима-
ем, что от фундаментальных зна-
чений курс отклонился на 10–
12%, то сейчас имеет смысл заку-
пить валюту, чтобы обеспечить 
свои текущие обязательства», — 
сказал он. Министр пояснил, что 
имеет в виду не интервенции за 
счет сверхдоходов от нефти доро-
же $40 (с февраля Минфин приоб-
ретает валюту на сверхдоходы от 
нефти), а о приобретении средств 
у ЦБ для погашения внешних зай-
мов. В марте Минфин уже закупил 
у регулятора $500 млн, а в целом 
может увеличить объем закупок 
до $1 млрд, сказал Силуанов.

По итогам предыдущего тор-
гового дня 17 марта (до заявле-
ния Силуанова) курс доллара 
составил 57,22 руб. (данные на 
закрытии торгов на Московской 
бирже). 

ФОТО: РИА Новости
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2      П О Л И Т И К А       КАДРЫ

   Главный редактор журнала «Эксперт», член высшего совета партии 
«Единая Россия» Валерий Фадеев был членом Общественной палаты 
с 2006 по 2012 год. Он был одним из авторов закона «Об Общественной 
палате Российской Федерации»

   Ирина Усманова-Винер — известный тренер 
по художественной гимнастике, президент Всероссийской 
федерации художественной гимнастики. Член высшего 
совета партии «Единая Россия». Во время последних 
выборов президента России являлась доверенным лицом 
Владимира Путина

НОВЫЕ ЧЛЕНЫ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ
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Валерий Фадеев стал основным кандидатом в главы ОП

«Эксперт» 
общественной значимости
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Основным кандидатом на пост 
нового секретаря Обществен-
ной палаты является главный 
редактор еженедельника 
«Эксперт» Валерий Фадеев, 
рассказали три источника РБК. 
20 марта он попал в список 
членов палаты, назначенных 
по президентской квоте.

Смена главы

Основным кандидатом на пост 
секретаря шестого созыва Обще-
ственной палаты (ОП) стал глав-
ный редактор еженедельника «Экс-
перт» и телеведущий «Первого ка-
нала» Валерий Фадеев, рассказали 
РБК источник в ОП и федеральный 
чиновник. Эту информацию под-
твердил РБК собеседник, близкий 
к журналисту. В администрации 
президента консультировались с 
Фадеевым по составу нового со-
зыва ОП, уточнил источник.

Сам Фадеев заявил РБК, что он 
«с радостью» примет предложение 
президента стать членом палаты, 
однако информацию о своем вы-
движении на пост секретаря ком-
ментировать не будет. Выборы се-
кретаря ОП должны состояться на 
первом заседании палаты в новом 
составе. Оно назначено на июнь 
текущего года.

10 февраля «Ведомости» сооб-
щили о трех кандидатурах на пост 
секретаря ОП, которые обсужда-
ются властями: Валерии Фадееве, 
экс-депутате Госдумы Владимире 
Плигине и действующем депутате 
Владимире Гутеневе. Источник из-
дания назвал Фадеева «наследием 
[бывшего первого замруководите-

ля администрации президента Вя-
чеслава] Володина».

20 марта Фадеев попал в список 
членов нового созыва ОП, утверж-
денный президентом (до этого в 
состав ОП он не входил). Из ны-
нешнего пятого созыва палаты 
в квоту попали 17 человек. Сре-
ди них — председатель синодаль-
ного отдела по взаимоотноше-

ниям церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда, глава Духов-
ного управления мусульман го-
рода Москвы и Центрального ре-
гиона России «Московский муф-
тият» Альбир Крганов, президент 
Федерации еврейских общин Рос-
сии Александр Борода  и академик 
Лео Бокерия.

Помимо Фадеева предложение 
вступить в ОП получили 22 челове-
ка, ранее не состоявших в палате. 
Среди них — президент Общерос-
сийской общественной организа-
ции «Всероссийская федерация ху-
дожественной гимнастики» Ири-
на Винер-Усманова, кинорежиссер 
Владимир Хотиненко и шахматист 
Сергей Карякин. Гроссмейстер го-
ворил РБК, что примет предложе-
ние президента.

Пока не сформулирована об-
щая стратегия внутренней полити-
ки, Кремлю трудно определиться 
с частными вопросами, в том чис-
ле членами ОП, считает политолог 
Аббас Галлямов. «Поэтому он решил 
не рисковать. Ведь неясно, какие 
люди могут понадобиться в даль-
нейшем — более либеральные или 
более консервативные. Поэтому вы-
брали нейтральных и лояльных. Тех, 
кто пойдет туда, куда потребует-
ся, — рассуждает эксперт. — Фадее-
ва, например, легко можно предста-
вить клеймящим агентов Госдепа, 
но точно так же легко — и критиком 
квасного патриотизма, мешающего 

В 2014 году представители региональных палат 

и политологи обвинили ОП в накрутке результатов 

отбора членов палаты по интернет-квоте
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   Сергей Карякин — шахматист, в 12 лет получил звание 
гроссмейстера, став самым молодым обладателем этого звания 
в истории. Пообещал, что примет предложение президента вступить 
в ОП и в составе палаты будет «популяризировать здоровый образ 
жизни, семейные ценности и шахматы»

   Кинорежиссер Владимир Хотиненко в 2014 году подписал обращение деятелей культуры РФ 
в поддержку политики президента Путина на Украине и в Крыму. Хотиненко — создатель известных 
фильмов «Мусульманин», «1612», «Поп» и многосерийной ленты «Бесы»
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модернизации страны. То же самое 
можно сказать про большинство но-
воназначенных членов ОП».

Критика 
Общественной палаты 

В начале марта СМИ сообщили, 
что действующий состав ОП об-
новится более чем наполовину и 
что нынешний секретарь палаты 
Александр Бречалов не войдет в ее 
новый состав.

Бречалов объяснил это необхо-
димостью ротации кадров и по-
обещал продолжить свою обще-

ственную деятельность в стату-
се сопредседателя штаба Обще-
российского народного фронта. 
Источники «Дождя» тогда расска-
зали, что его снимут с должности 
из-за того, что в Кремле работой 
Бречалова недовольны. Собесед-
ники телеканала утверждали, что 
при нем работа ОП сводилась к об-
суждению законопроектов в рам-
ках так называемых нулевых чте-
ний, а многие полномочия ОП пе-
решли к президентскому Совету 
по правам человека.

В середине февраля Обще-
российский гражданский форум 

и Комитет гражданских иници-
атив (структуры экс-министра 
финансов Алексея Кудрина) рас-
критиковали работу ОП в своем 
экспертном опросе. Участники 
исследования критически отозва-
лись о нынешнем составе комис-
сий ОП и предложили свои кан-
дидатуры.

Пятый созыв ОП критикова-
ли не только эксперты Кудрина. 
В 2014 году представители реги-
ональных палат и политологи об-
винили ОП в накрутке результа-
тов отбора членов палаты по ин-
тернет-квоте.

В этом марте ФАС подтвердила 
признаки картельного сговора при 
госзакупках Общественной палаты 
после проведенного активистами 
«Яблока» расследования.  «Яблочни-
ки» обращали внимание регулятора 
на непрофильные для заявителей 
тендеры. Например, заявки на пра-
во провести гражданский форум в 
Чечне подали похоронное бюро и 
парикмахерская, а доклад о граж-
данском обществе должна была 
подготовить швейная мастерская.

Общественная палата в ны-
нешнем виде была сформирова-
на в 2005 году на фоне отмены 

выборов губернаторов. Поначалу 
она избиралась каждые два года, а 
позже перешла на трехлетний ре-
жим работы. Палата не обладает 
законотворческой инициативой — 
она представляет из себя консуль-
тативный орган и площадку для 
общественников.

Палата состоит из 168 членов, 
представляющих три группы: 
40 членов, выбранных по прези-
дентской квоте, 85 представите-
лей региональных общественных 
палат и 43 представителя обще-
российских общественных объе-
динений. 
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План сноса пятиэтажек в Москве

Площадь сносимого жилья, тыс. кв. м

111,7 5711,6

216  Человек под переселение, тыс.

ЗелАО
111,7

7  

CАО
3456,6
216  

CВАО
2454,6

153,41  

ВАО
5711,6
357  

ЮВАО
3872,1
242  

ЮАО
1723,5
107,72  

ЮЗАО
2707,2
169,2  

ЗАО
2340,0
146,25  

ЦАО
698,6
43,7  

CЗАО
2091,3

130,7  

Источник: РБК, «Миэль»

Для расселения столичных пятиэтажек построят более 35 млн кв. м жилья

Новые метры 
для старой Москвы
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

В Москве для расселения 
жителей пятиэтажек построят 
свыше 35 млн кв. м нового 
жилья. В них переедут 530 тыс. 
семей. Больше всего хрущевок 
снесут на востоке и юго-вос-
токе столицы. Новую Москву 
программа пока не затронет.

Полмиллиона семей

В Москве для переселения жителей 
пятиэтажек построят 35,14 млн кв. 
м, сообщил РБК источник в Госду-
ме, знакомый с концепцией, кото-
рую представил депутатам мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Эти данные 
РБК подтвердил депутат Госдумы 
от Москвы Анатолий Выборный. 
С оценкой 35 млн кв. м согласен и 
замглавы комиссии по градострои-
тельству Мосгордумы Олег Сорока. 
В пресс-службе Стройкомплекса 
Москвы сказали РБК, что сейчас 
идет оценка параметров и техно-
логических возможностей проекта 
реновации, а конкретные цифры 
появятся только после принятия 
федерального закона.

Коэффициент переселения со-
ставит 1,4, рассказал собеседник 
РБК. Это означает, что для пере-
селения жителей с 25 млн кв. м с 
учетом необходимости улучше-
ния условий для очередников по-
требуется как минимум 35 млн кв. 
м. Затраты на строительство новых 
домов, коммуникаций, транспорт-
ной и социальной инфраструктур 
оцениваются в 3,5 трлн руб.

 Программа сноса и расселения 
пятиэтажек затронет 530 тыс. се-
мей, говорится в концепции. Бу-
дет снесено 7934 дома, в которых 
расположено 640 тыс. квартир об-
щей площадью 25 млн кв. м. Боль-
ше всего пятиэтажек снесут в Вос-
точном округе столицы. Там под 
ковш попадут 5,7 млн кв. м, а пе-
реселение ждут 357 тыс. человек. 
На втором месте Юго-Восточный 
округ, где снесут 3,8 млн кв. м и 
расселят 242 тыс. человек. Мень-
ше всего сносимых домов оказа-
лось в центре Москвы и Зелено-
граде. Так, в Центральном окру-
ге планируется ликвидировать 
698 тыс. кв. м, на которых прожи-
вают 43,7 тыс. человек, в Зелено-
градском — 111,7 тыс. кв. м и 7 тыс. 
человек. При этом именно жите-
лей пятиэтажек в ЦАО и ЗелАО, со-
гласно законопроекту о программе 
реновации, могут переселять не в 
соседние районы.

Новой Москвы в концепции нет, 
подчеркнул источник в Госдуме. 
Собеседник РБК в правительстве 
Москвы подтвердил, что програм-
ма реновации пока не затронет эти 
территории. В Троицком и Ново-
московском округах (ТиНАО) есть 
пятиэтажки, а также малоэтажное 
аварийное жилье барачного типа, 

которые нужно расселить. Осенью 
столичные власти обещали начать 
расселение в середине 2017 года. 
Возможно, в дальнейшем аварий-
ный фонд в ТиНАО также войдет в 
программу, уточнил источник.

Предложенная мэрией «про-
грамма реновации не только эф-
фективно решит городской во-
прос устаревания жилого фонда, 
но и обеспечит многих жителей 
столицы новым, комфортным жи-
льем», полагает Выборный. Депу-

тат напомнил РБК, что, по предва-
рительным расчетам градострои-
телей, через 15–20 лет более 25 млн 
кв. м столичного жилья придет в 
ветхое состояние и перейдет в ка-
тегорию аварийного, потому реа-

лизовывать программу реновации 
нужно начинать как можно скорее.

В ближайшее время должна со-
стояться встреча депутатов Госду-
мы с мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным, на которой они детально 
обсудят подготовленную москов-

скими властями концепцию рено-
вации, рассказывал спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. По словам 
депутата Галины Хованской, ког-
да именно состоится эта встреча, 
«еще не ясно». «Пока мы анализи-
руем предложения», — рассказала 
она РБК. Хованская указала, что 
она готовит целый ряд замечаний 
к внесенным московскими депу-
татами законопроектам. «Есть по-
нимание, что отличная идея пока 
реализуется далеко не так, как 
надо», — отметила парламентарий.

Увеличение фонда   

Стоимость строительства новых 
домов с инфраструктурой может 
уложиться в 3,5 трлн руб., хотя цена 
реновации отдельных кварталов 
будет различаться, рассказал РБК 
Сорока. По его словам, программа 

сноса и расселения может быть 
готова к августу, пока идет изуче-
ние жилого фонда в разных окру-
гах. «Наибольший пятиэтажный 
фонд — в ВАО и ЮВАО, там будут 
сконцентрированы все силы и ре-
сурсы. При этом выбор пилотных 
кварталов будет зависеть от нали-
чия стартовых площадок для стро-
ительства новых домов, а также от 
технического состояния пятиэта-
жек», — заключил депутат.

Экс-глава НИИПИ Генплана Сер-
гей Ткаченко согласен с тем, что 
жителей пятиэтажек могут рассе-
лить в квартирах общей площадью 
35 млн кв. м. «В новых квартирах 
будет такая же небольшая жилая 
площадь, но коридоры и санузлы 
увеличатся, поскольку изменились 
нормативы», — пояснил Ткаченко. 
Поскольку в новых домах только 
часть квартир отдадут под пересе-
ление, а остальная площадь будет 
выставлена на продажу, девелопе-
рам будет выгодно строить жилье 
с коэффициентом 4 или 5, полага-
ет эксперт. Это означает, что вме-
сто 25 млн кв.  м может появиться 
100 млн кв. м нового жилья. Затраты 
на строительство домов и инфра-
структуры могут составить поряд-
ка 5– 7 трлн руб., считает Ткаченко.

«Пропускная способность дорог 
в четыре раза не увеличится, и рост 
населения кварталов приведет к 
градостроительным, транспорт-
ным и экологическим проблемам. 
В Москве планируют максимум на 
пять—десять лет вперед, что будет 
потом, никого не интересует», — 
заключил Ткаченко.

21 февраля на встрече президен-
та Владимира Путина и мэра Сер-
гея Собянина было объявлено, что 
в Москве снесут все пятиэтажки. 
10 марта в Госдуму внесли законо-
проект, который наделяет столич-
ные власти широкими полномочи-
ями. Заказчиком и застройщиком 
сможет выступать специально соз-
данный Фонд реновации жилищ-
ного фонда, который будет полу-
чать земли без торгов. Жителям 
сносимых домов будут направлять 
письменные предложения с вари-
антами переездов. Если в течение 
60 дней собственники не ответят, 
вопрос о расселении будет решать-
ся в суде. Согласно поправкам в 
Налоговый кодекс жители сноси-
мых пятиэтажек будут освобожде-
ны от налога на новое жилье. Сто-
личные застройщики поддержали 
программу по расселению хруще-
вок, но попросили власти взять на 
себя взаимодействие с жильцами. 
В Минстрое на это ответили, что 
«никто лучше девелоперов не смо-
жет договориться с жителями об ус-
ловиях их переезда».

Предыдущая программа по 
сносу пятиэтажек стартовала в 
1999 году. За 18 лет в Москве снесли 
почти 1,7 тыс. домов общей пло-
щадью 6 млн кв. м. Завершить про-
грамму планируется в 2018 году. 

Затраты на строительство новых домов, 

коммуникаций, транспортной и социальной 

инфраструктур оцениваются в 3,5 трлн руб.

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь
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От компании к экосистеме:
трансформация и устойчивое 
развитие организации

Партнер

Основные версии смерти директора «Роскосмоса»

Топ-менеджер погиб без наблюдения
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

За месяц до гибели исполни-
тельный директор «Роскос-
моса» Владимир Евдокимов 
был переведен из спецблока 
в общую камеру без видеона-
блюдения. Его сокамерниками 
стали молодые люди, которых 
обвиняют в мошенничестве 
и незаконном обороте наркоти-
ков. Тело топ-менеджера нашли 
в туалете.

Без наблюдения

Погибший в субботу, 18 марта,  
топ-менеджер госкорпорации «Ро-
скосмос» Владимир Евдокимов чуть 
более месяца назад был переведен 
из спецблока СИЗО № 5 («Водник») 
в обычную камеру, рассказали РБК 
председатель столичной обще-
ственной наблюдательной комис-
сии (ОНК) в местах принудитель-
ного содержания Вадим Горшенин 
и член комиссии Иван Мельников. 
По словам Мельникова, который по-
сещал СИЗО № 5 в субботу и воскре-
сенье, 18 и 19 марта, в новой камере 
Евдокимова в отличие от прежней 
нет видеонаблюдения.

Топ-менеджер был найден мерт-
вым около четырех часов утра. О его 
гибели сообщили «Интерфаксу» 
член ОНК в местах принудитель-
ного содержания Ева Меркачева и 
источник в правоохранительных 
органах столицы. По версии послед-
него, речь шла о суициде. Однако ха-
рактер ран, убежден Мельников, а 
это помимо двух ножевых ранений 
в грудь еще и перерезанное горло 
сомнений, в убийстве не оставляет.

Через несколько часов инфор-
мацию о смерти Евдокимова под-
твердило следственное управле-
ние СКР по Москве; в пресс-служ-
бе ведомства произошедшее назва-
ли убийством и объявили о начале 

допроса сокамерников топ-менед-
жера «Роскосмоса».

«Руководство изолятора подава-
ло заявки [на оборудование видео-
наблюдения], но пока камеры ставят 
потихоньку, по мере того как выде-
ляют финансирование. В большин-
стве помещений видеонаблюде-
ния нет. А до того он на спецбло-
ке был, там можно было за ним 
приглядеть», — сказал Мельников. 
Спецблок — это помещение СИЗО 
под особым контролем и с видеона-
блюдением, пояснил он.

«Они стали обвиняемыми в пер-
вый раз, у них так называемая пер-
вая ходка», — рассказал Горшенин о 
сокамерниках Евдокимова в послед-
ний месяц его пребывания в СИЗО. 
На время следствия сокамерников 
Евдокимова расселили по разным 
камерам, сказали РБК члены ко-
миссии. По словам Мельникова, в 
день гибели Евдокимова допросы 
длились до двух часов ночи. Кроме 
того, допрашивались и сотрудники 
изолятора. Дело об убийстве Евдо-
кимова находится в производстве 
следственного управления по Се-
верному округу Москвы, уточнила 
РБК уполномоченный по правам 
человека в Москве Татьяна Потяе-
ва. Она потребовала от следовате-
лей держать ее в курсе дела. «Когда 
закончат работать следователи, мы 
поедем туда и встретимся с сокамер-
никами [Евдокимова]», — отметила 
Потяева. Официальный представи-
тель столичного СКР Юлия Иванова 
на момент написания заметки была 
недоступна для комментариев.

Убийство в туалете

Сокамерники Евдокимова сообщи-
ли общественным наблюдателям, 
что обнаружили тело в туалете. 
«Дверь в туалет была закрыта изну-
три. Они пытались до него докри-
чаться, дергали дверь; из-под нее 

потекла кровь», — пересказывает 
Мельников их версию. После этого 
арестанты позвали сотрудников ад-
министрации, а те вызвали медиков, 
которые констатировали смерть, 
уточняет член ОНК. Евдокимов по-
терял много крови, «вид у него был 
бледный», смерть топ-менеджера 
«Роскосмоса» была установлена «в 
течение пяти—десяти минут», после 
того как к нему удалось прорваться, 
отметил Мельников.

Евдокимов не конфликтовал с 
сокамерниками, сказали заклю-
ченные наблюдателям; админи-
страция СИЗО на него не давила. 
«Сокамерники — это молодые ре-
бята. Несколько человек обвиняют-
ся в мошенничестве и незаконной 
банковской деятельности, но боль-
шинство — в незаконном обороте 
наркотиков. Ранее у него была бо-
лее возрастная камера на шесть че-
ловек», — рассказал Мельников.

В истории с убийством Евдоки-
мова удивляют две вещи, заявила 
РБК руководитель правозащитной 
организации «Русь сидящая» Ольга 
Романова, — как сам перевод высо-
копоставленного обвиняемого в ка-
меру без видеонаблюдения, так и в 
целом то, что он находился под стра-
жей в СИЗО № 5, где «статусные» 
арестанты — большая редкость.

Как правило, говорит Романова, 
высокопоставленные заключенные 
содержатся в специзоляторе «Ма-
тросская Тишина» или в изоляторе 
«Лефортово». Как и в «Лефортово», 
отдельный блок в «Матросской Ти-
шине» управляется специальным 
подразделением ФСИН и неофи-
циально контролируется Федераль-
ной службой безопасности, уточни-
ла правозащитница.

РБК ожидает ответа от ФСИН и 
СКР на запрос о причинах перево-
да Евдокимова в камеру без видео-
наблюдения и о том, рассматрива-
ется ли перевод в такую камеру как 

часть подготовки покушения. По 
факту произошедшего в СИЗО № 5 в 
столичном управлении ФСИН нача-
ли служебную проверку, заявил РБК 
пресс-секретарь ведомства. Проку-
ратура по Москве также проверит 
изолятор, сообщил РБК официаль-
ный представитель Генпрокуратуры 
Александр Куренной.

Версии

Такие убийства, как в случае с Евдо-
кимовым, готовятся заранее, подго-
товка занимает не меньше месяца, 
говорит Романова. «Когда я имела 
дело с заказом убийства своего мужа 
[предпринимателя Алексея Козлова], 
его готовил человек, который сидел 
агентом в камере, и он был кадро-
вым сотрудником МВД. Он отказал-
ся выполнять заказ по ряду причин». 
По мнению Романовой, в случае с 
Евдокимовым убийство было ис-
полнено «на высочайшем уровне»: 
«Он [исполнитель] не гопник. Это че-
ловек, похожий на гопника. Скорее 
всего, это человек идейный, который 
получает зарплату в одном из сило-
вых ведомств. Но он честно сидит, и 
следователь, который ведет его дело, 
не догадывается, кто он».

Вероятное убийство Евдокимо-
ва могло быть выгодно тем, против 
кого исполнительный директор 
«Роскосмоса» мог дать показания, 
предполагал источник «Интерфак-
са» в правоохранительных органах. 
В заказное убийство, считает Мель-
ников из ОНК, поверить можно, если 
кому-то из сокамерников Евдоки-
мова «поступило задание»; с под-
готовкой к покушению может быть 
связан и перевод заключенного в 
камеру без видеонаблюдения. Од-
нако Мельников сомневается, что к 
этому причастны сотрудники адми-
нистрации СИЗО: «Это достаточно 
грамотные специалисты, в сильных 
нарушениях я не могу их заподо-

зрить». Член ОНК склоняется к тому, 
что убийство топ-менеджера стало 
следствием конфликта с сокамерни-
ками. «Могу предположить, что это 
какой-то бытовой конфликт. Хотя, 
насколько мне известно, он был не-
конфликтным человеком», — согла-
шается с Мельниковым один из ад-
вокатов, участвующих в процессе 
по делу Евдокимова, Павел Зайцев.  
Председатель московской ОНК Ва-
дим Горшенин также склоняется к 
бытовой версии убийства.

Дело о хищениях

В «Роскосмосе» Евдокимов отвечал 
за контроль качества и надежности; 
за время его работы количество 
дефектов снизилось на 21%, отчи-
тывался в мае прошлого года сам 
топ-менеджер. Ранее он работал в 
Объединенной ракетно-космиче-
ской корпорации (ПАО «ОАК») заме-
стителем гендиректора; до этого де-
вять лет состоял в руководстве ФГУП 
«Авиатехприемка». Более 20 лет Ев-
докимов трудился на предприятиях 
атомной промышленности.

Евдокимов находился в изолято-
ре с начала декабря по решению Ба-
сманного суда. Ему вменялось пре-
ступление десятилетней давности — 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
на 200 млн руб. с имуществом само-
летостроительной корпорации МиГ. 
По версии следствия, мошенниче-
ство Евдокимов совершил вместе с 
бывшим гендиректором ОАО «Вер-
толетная сервисная компания» Аки-
мом Носковым, первым заместите-
лем Носкова Андреем Алексеевым, 
экс-директором ЗАО «Научно-тех-
нический центр» Александром Зо-
линым и бывшим гендиректором 
ОАО «МиГ-Рост» Алексеем Озеро-
вым. По данным газеты «Известия», 
речь шла о хищении запчастей и 
агрегатов для вертолетов, которые 
потом заменили более дешевыми. 

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е
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Экономисты подсчитали денежные потери россиян от продуктового эмбарго 

Расплата за контрсанкции
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Цены на товары в России 
сейчас могли быть на 3% 
ниже, если бы власти не ввели 
продуктовое эмбарго, подсчи-
тали в РАНХиГС. Денежные 
потери на одного потребите-
ля от эмбарго они оценили 
в 4,4 тыс. руб. в год.

Если бы Россия не ввела продук-
товое эмбарго в 2014 году, набор 
санкционных товаров стоил бы на 
3% дешевле, чем сейчас, а несанк-
ционных — на 2,9%. Такие расчеты 
приводятся в мониторинге эконо-
мической ситуации, который под-
готовили эксперты РАНХиГС, Ин-
ститута Гайдара и Всероссийской 
академии внешней торговли. Ав-
торы исследовали период с 2014 
по 2016 год. Экономисты выделя-
ют два эффекта от введения эм-
барго — потребительский и произ-
водственный. «Потребительский 
эффект связан со снижением бла-
госостояния населения из-за роста 
цен в результате введения санкций, 
производственный обусловлен ро-
стом прибыли сельскохозяйствен-
ных производителей и производи-
телей пищевой продукции благода-
ря ограничению импортной конку-
ренции», — говорится в докладе.

Оценка влияния контрсанкций 
на цены получена авторами как 

разница между фактической сто-
имостью фиксированного набора 
продуктов и прогнозной стоимо-
стью этого набора при гипотети-
ческом отсутствии эмбарго. Пока-
затель в 3% не выглядит занижен-
ным, считает главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова. Со-
вокупный вклад контрсанкций с на-
чала их действия до конца 2015 года 
в продуктовую инфляцию состав-
лял 4,1%, а в целом в потребитель-
скую корзину — 1,6%, напоминает 
экономист «ВТБ Капитала» по Рос-
сии и СНГ Александр Исаков. С тех 
пор он мог снизиться из-за перео-
риентации потребителей.

Авторы исследования также оце-
нили потери в благосостоянии рос-
сиян из-за контрсанкций. Денеж-
ные потери потребителя они оце-
нили в 4380 руб. ежегодно: эта циф-
ра справедлива, если допустить, что 
структура спроса при введении эм-
барго не изменилась. При подсчете 
этого эффекта авторы опирались на 
так называемую компенсирующую 
вариацию дохода — величину, на 
которую потребителю нужно уве-
личить свой доход, чтобы повыше-
ние цен не приводило к ухудшению 
благосостояния.

Эксперты подчеркивают, что 
введение эмбарго привело к допол-
нительному росту цен как на санк-
ционные, так и на несанкционные 
товары. Контрсанкции влияли на 

годовую инфляцию неравномер-
но, указывается в мониторинге. В 
целом средний прирост инфляции 
из-за введения контрсанкций за ис-
следуемый период составил 3,1 п.п. 
как по санкционным, так и по не-
санкционным товарам. При этом в 
первые полгода прирост по санкци-
онным товарам составил 29,9 п.п., 

по несанкционным — 5,1 п.п. Но по 
итогам первого года действия кон-
трсанкций эти показатели снизи-
лись до 8,6 и 4,3 п.п. соответственно.

«Такая неравномерность объ-
ясняется тем, что потребители из-
за удорожания товаров — анало-
гов санкционных товаров — пере-
ключаются на идентичные, более 

дешевые и более низкого качества 
отечественные и импортные това-
ры из других стран. Постепенное 
снижение санкционного эффек-
та во времени может объяснять-
ся снижением средних издержек 
производства благодаря росту оте-
чественного производства», — пи-
шут экономисты.

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Безнадежные задолженности признают доходом

Долги станут налогами
Предоставление сведений о спи-

санной задолженности коснется 
всех предприятий, которые списы-
вают безнадежные долги, в том чис-
ле банков и компаний ЖКХ, заявил 
РБК глава группы компаний «Нало-
говый щит» Владислав Брызгалин. 
«Списание задолженности по упла-
те касается вообще всех, кто связан 
«с прощением долгов по истечению 
срока давности» — это норма уни-
версальная, общая», — отметил со-
беседник РБК.

Костарев не называет точное 
количество абонентов, задолжав-
ших компании в 2013 году и не по-
гасивших задолженность, как и ее 
общую сумму. «Речь идет о тысячах 
абонентов. Как правило, сумма за-
долженности небольшая, до 1 тыс. 
руб., потому что операторы обыч-
но перестают оказывать услуги, 
когда абоненты не платят. Мы по-
нимаем, что для многих людей это 
может стать проблемой, поэтому 
проинформировали абонентов», — 
рассказал Костарев. В 2016 году спи-
санная дебиторская задолженность 
«Ростелекома» составляла 1,2 млрд 
руб., говорится в отчете компании 
по МСФО. Этот показатель включа-
ет долги не только физических лиц, 
но также юрлиц и платежи, совер-
шенные в результате мошенниче-

ства. По данным отчетности «Мега-
Фона», дебиторская задолженность 
оператора (включая долги как фи-
зических, так и юридических лиц за 
услуги связи, торговая дебиторская 
задолженность и расчеты с постав-
щиками) на конец 2016 года соста-
вила 2,778 млрд руб. «ВымпелКом» 
пока не публиковал годовые резуль-
таты по МСФО.

Как пояснил руководитель 
практики налоговых споров АКГ 
«МЭФ-Аудит» Александр Овеснов, 
необходимость для физического 
лица платить подоходный налог, 
если его долг был списан по исте-
чении срока давности, не нововве-
дение. Однако раньше компании 
могли не сообщать о таких долгах 
в налоговую инспекцию, предпо-
ложил он. По его словам, обычно 
налоговая пишет письмо по месту 
жительства, в котором извещает о 
полученной экономической выго-
де и необходимости уплатить с этой 
суммы налог. В случае несвоевре-
менной уплаты начисляется пеня. 
Для взыскания долга по налоговым 
выплатам инспекция может обра-
титься к Федеральной службе судеб-
ных приставов. Если сумма долга 
превышает 10 тыс. руб., приставы 
могут принять решение об ограни-
чении выезда должника за рубеж. 
«Чтобы такое случилось с пользова-

телем мобильной связи, его безна-
дежный долг оператору должен со-
ставлять около 80 тыс. руб., что для 
услуг связи большая редкость", — от-
мечает Овеснов. Он считает, что при 
небольшой сумме задолженности 
налоговая вряд ли будет пытаться 
ее взыскивать, например, если сто-
имость отправки извещения будет 
превышать сумму долга.

По мнению руководителя нало-
говой практики BMS Law Firm Да-
вида Капианидзе, практика переда-
чи долгов столкнется с рядом пре-
пятствий, поскольку экономиче-
скую выгоду должника нужно еще 
доказать. «Одно то, что сотовый 
оператор записал лицевой счет на 

какой-то номер и по паспорту он 
зарегистрирован на такого-то че-
ловека, не является прямым доказа-
тельством, — отмечает собеседник 
РБК. — У нас фирмы-однодневки 
тоже регистрируют на паспорта лю-
дей, которые об этом не знают. Кро-
ме того, администрирование этого 
налога может оказаться дорогим. 
После того как операторы связи со-
общают в налоговую о должниках, 
налоговые органы все это должны 
проадминистрировать, установить 
конкретных физлиц (могут быть 
совпадения ФИО)». По его версии, 
этот механизм в дальнейшем мо-
жет распространиться на банков-
скую сферу и платные парковки.

Долги выводят на свет

Большой объем задолженности 
физлиц традиционно формируется 
за услуги ЖКХ, отмечают опрошен-
ные РБК эксперты. На конец 2016 
года совокупный размер долга за 
такие услуги составлял более 1 трлн 
руб., из которых долги населения — 
порядка 270–275 млрд руб., приво-
дит статистику президент Ассоци-
ации компаний, обслуживающих 
недвижимость (АКОН), Никита Чу-
лочников. По мнению председателя 
комитета Торгово-промышленной 
палаты России по предпринима-
тельству в сфере ЖКХ Андрея Ши-
рокова, появившаяся законодатель-

С П И С А Н И Е
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Эксперты подчеркивают, что введение эмбарго привело к дополнительному росту цен как 
на санкционные, так и на несанкционные товары

Как списываются безнадежные долги

В процессе списания 
долгов «Ростелеком» 
ссылается на подпункт 
5 пункта 1 статьи 223 
Налогового кодекса 
России, по которому 
датой фактического 
получения дохода 
считаются списания в 

установленном порядке 
безнадежного долга с 
баланса организации. 
Безнадежными долгами 
(долгами, нереальными 
ко взысканию) призна-
ются долги, по которым 
истек установленный 
срок исковой давности, 

а также по которым в 
соответствии с граж-
данским законодатель-
ством обязательство 
прекращено из-за 
невозможности его ис-
полнения (на основании 
акта госоргана или лик-
видации организации). 

Также безнадежными 
признаются долги, не-
возможность взыскания 
которых подтверждена 
постановлением судеб-
ного пристава об окон-
чании исполнительного 
производства.

Ф
О

ТО
: B

lo
om

be
rg



21 марта 2017 года
Вторник

No 48 (2545)
      Н О В О С Т И       7Исследование. Списание.

Мнение о русской революции

Как либералы «раскачивали 
лодку» сто лет назад

Придя к власти в 1917 году, 
лидеры думской оппозиции 
были так одержимы желанием 
довести войну «до победного 
конца», что в конце концов 
потеряли связь с действитель-
ностью.

26 июля 1914 года, в связи с началом 
войны, состоялось историческое за-
седание Государственной думы. Де-
путаты самых разных толков объяв-
ляли о единстве с властью в услови-
ях внешней агрессии. Премьер Иван 
Горемыкин сравнил начавшуюся 
войну с Отечественной 1812 года. 
Лидер кадетов Павел Милюков зая-
вил: «Отложим же внутренние спо-
ры, не дадим врагу ни малейшего 
повода надеяться на разделяющие 
нас разногласия». Фраза была встре-
чена бурными рукоплесканиями в 
центре, справа и слева.

Политическая аллегория

14 месяцев спустя после историче-
ского заседания, на котором депу-
таты, включая кадетов, стоя кри-
чали «ура» государю императору 
после прочтения его манифеста о 
войне, самый правый из кадетов 
Василий Маклаков поставил вопрос 
об отрешении Николая II от власти. 
27 сентября 1915 года в «Русских 
ведомостях» появляется его статья 
«Трагическое положение».

Эта статья — аллегория; в ней 
Маклаков писал о неумелом шо-
фере, управляющем автомобилем, 
который мчится на бешеной ско-
рости по крутой и узкой дороге. 
Что делать пассажирам, тем более 
что среди них есть люди, умеющие 
править? Выхватить руль? Но это 
смертельно опасно, и шофер, зная 
об этом, «смеется над вашей трево-
гой и вашим бессилием: не посме-
ете тронуть!»

«Он прав, — приходил к заклю-
чению Маклаков, — вы не посмее-
те тронуть; если бы даже страх или 
негодование вас так сильно охвати-
ло, что, забыв об опасности, забыв о 
себе, вы решились силой выхватить 
руль, — пусть оба погибнем, — вы 
остановитесь: речь идет не только 
о вас; вы везете с собой свою мать; 
ведь вы и ее погубите вместе с собой, 
сами погубите. И вы себя сдержите; 
вы отложите счеты с шофером до 
того вожделенного времени, когда 
минует опасность, когда вы будете 
опять на равнине; вы оставите руль 
у шофера». Разумеется, все узнали 
в неумелом шофере Николая II, а в 
матери — Россию. Маклаков утверж-
дал, что его статья — предостереже-
ние; трогать «шофера» он считал 
крайне несвоевременным. Однако, 
по-видимому, большинство читате-
лей сделали совсем другие выводы.

Объединение оппозиции

За прошедшее с начала войны вре-
мя патриотический подъем первых 

месяцев сменился разочарованием 
в способности российской «истори-
ческой» власти грамотно управлять 
страной и довести войну до побе-
ды. Недовольство военными пора-
жениями и неудовлетворительным 
снабжением армии, все более укре-
плявшееся мнение о том, что при-
чины этого находятся на самом вер-
ху, привело в августе 1915 года к об-
разованию Прогрессивного блока — 
объединенной оппозиции. Наряду с 
лево- и праволиберальными парти-
ями блок включал националистов 
и некоторые другие группировки.

Оппозиция требовала включе-
ния в правительство лиц, пользу-
ющихся доверием общества. 13 ав-
густа 1915 года, во время оформ-
ления Прогрессивного блока, был 
составлен список членов предпо-
лагаемого «правительства дове-
рия». Премьером планировалось 
назначить председателя Государ-
ственной думы Михаила Родзянко. 
Состав министров был следующим: 
внутренних дел — октябрист Алек-
сандр Гучков, иностранных — кадет 
Павел Милюков, финансов — кадет 
Андрей Шингарев, торговли и про-
мышленности — прогрессист Алек-
сандр Коновалов, юстиции — кадет 
Василий Маклаков. Кроме предста-
вителей общественности в состав 
правительства намечали включить 
трех царских министров: земледе-
лия и землеустройства — Алексан-
дра Кривошеина, военного — Алек-
сея Поливанова, народного просве-
щения — графа Павла Игнатьева.

В следующем списке, составлен-
ном 6 апреля 1916 года деятелями 
левых партий, царских министров, 
даже «прогрессивных», уже нет. 
Премьером теперь значится князь 
Георгий Львов, председатель Зем-
ского союза, считавшийся исклю-
чительно дельным и эффективным 
человеком. Милюков все так же пла-
нируется на должность министра 
иностранных дел, Гучков — воен-
ного и морского министра, Конова-
лов и Маклаков — на «своих» местах, 
Шингарев перемещается на долж-
ность управляющего земледелием 
и землеустройством.

Атака на правительство

Тем временем недовольство властью 
нарастает, слухи о «немецком заси-
лье» при дворе, о «темных силах», о 
всесилии «старца» Григория Распу-
тина, вокруг которого вьются разного 
рода авантюристы и немецкие аген-
ты, превращаются в убежденность, 
что все так и обстоит на самом деле. В 
действительности слухи были силь-
но преувеличены или вовсе беспоч-
венны, но это не имело значения. Как 
говорил старина Маркс, идея стано-
вится материальной силой, когда ов-
ладевает массами.

1 ноября 1916 года Милюков про-
изнес в Думе речь, получившую 
впоследствии название «штурмо-
вого сигнала». Каждый ее период, 

в котором содержались тяжкие об-
винения против правительства, за-
канчивался риторическим вопро-
сом «что это: глупость или измена?»

3 ноября атаку на правительство 
продолжил Маклаков. «Наше пра-
вительство, — говорил он, — сейчас 
парализует, обессиливает силу це-
лой России... Старый режим и ин-
тересы России теперь разошлись, 
и перед каждым министром стоит 
дилемма: пусть он выбирает, слу-
жить ли России или служить режи-
му, служить тому и другому так же 
невозможно, как служить Маммо-
не и Богу».

Атака оппозиции на правитель-
ство была отчасти вызвана слухами 
о его готовности заключить сепа-
ратный мир с Германией. Маклаков 
предупреждал под рукоплескания 
центра слева и справа: «Позорного 
мира вничью Россия не простит ни-
кому». Знал бы он тогда, какой мир 
подпишет Россия в марте 1918 года! 
Закончил Маклаков свое выступле-
ние ультиматумом: «Мы заявляем 
этой власти: либо мы, либо они. 
Вместе наша жизнь невозможна».

Тем не менее, несмотря на гроз-
ные речи, свержения династии рус-
ские либералы не хотели. В качестве 
первого шага их удовлетворило бы 
удаление «темных сил» от трона и 
создание правительства из опыт-
ных и не запятнавших себя бюро-
кратов во главе с популярным пре-
мьером. Это правительство объя-
вит, что будет опираться на Думу, 
а также провозгласит «суровую 
программу сокращений, лишений, 
жертв — но только все для войны». 
Такую программу преодоления 
кризиса Маклаков обсуждал нака-
нуне Февральской революции с ми-
нистрами Николаем Покровским и 
Александром Риттихом. В каче-
стве премьера он предлагал гене-
рала Михаила Алексеева, что долж-
но было символизировать характер 
нового правительства — правитель-
ства войны. Но даже эти скромные 
пожелания не встретили поддержки 
в совете министров.

Побочный продукт войны

Солдатский бунт, обернувшийся ре-
волюцией, произошел неожиданно 
для оппозиции и уж совсем неждан-
ным оказался для власти. Взбунто-
вавшиеся войска, не зная, что делать 
дальше, отправились к Думе в по-
исках защиты и руководства. Власть 
взял в свои руки Временный коми-
тет Государственной думы, сформи-
ровавший Временное правитель-
ство. Его состав почти ничем не от-
личался от намечавшегося за год до 
революции: премьер — князь Львов, 
министр иностранных дел — Милю-
ков, военный и морской — Гучков и 
далее по списку. Разве что появле-
ние сахарозаводчика-миллионера 
Михаила Терещенко в качестве ми-
нистра финансов и Александра Ке-
ренского в роли министра юстиции 

вместо Маклакова стало некоторой 
неожиданностью. Идеи либерализ-
ма и демократии, казалось, полу-
чили шанс на воплощение в жизнь; 
ничто теперь не должно было пре-
пятствовать успешному продолже-
нию войны.

Проблема, однако, заключалась в 
том, что солдаты, так же как и пода-
вляющее большинство населения, 
хотели прежде всего прекращения 
войны. Армия, в массе своей кре-
стьянская, сыграла решающую роль 
в революции — и в феврале, и в ок-
тябре. По точному замечанию од-
ного современника, относящегося к 
более позднему периоду, большеви-
ки — «это партия стихийно демоби-
лизующейся армии». Русская рево-
люция, что не устает повторять ав-
тор этих строк, была побочным про-
дуктом мировой войны. 

В том, что цели русских либера-
лов — государственников, патрио-
тов и «империалистов» — расходят-
ся с чаяниями большинства насе-
ления, лидеру партии кадетов при-
шлось убедиться очень скоро. Нота 
Милюкова от 18 апреля 1917 года, 
в которой говорилось, что «всена-
родное стремление довести миро-
вую войну до решительной победы 
лишь усилилось», вызвала массо-
вые демонстрации протеста, пра-
вительственный кризис и отставки 
Гучкова и Милюкова.

Иллюзии рассеялись доволь-
но быстро; падение самодержавия 
оказалось первым шагом к ката-
строфе. Можно ли было этого избе-
жать? В своей статье 1915 года Ма-
клаков писал, что «шоферу» нель-
зя мешать, и даже наоборот, надо 
«помогать советом, указанием, 
действием». Завершал он ее, одна-
ко, следующим пассажем:

«Но что будете вы испытывать 
при мысли, что ваша сдержанность 
может все-таки не привести ни к 
чему, что даже и с вашей помощью 
шофер не управится; что будете 
вы переживать, если ваша мать, 
при виде опасности, будет просить 
вас о помощи и, не понимая ваше-
го поведения, обвинять вас за без-
действие и равнодушие? И кто бу-
дет виноват, если она, потеряв веру 
и в вас, на всем ходу выскочит из ав-
томобиля?»

Россия-матушка «выскочила» 
из «автомобиля» на полном ходу 
в 1917-м, расшибившись при этом 
очень сильно; виноватых ищут до 
сих пор. Иные считают, что вино-
ваты русские либералы, раскачи-
вавшие лодку, другие винят импе-
ратора и его окружение, третьи и 
вовсе разыскивают каких-нибудь 
масонов. Ни в чем не повинен, как 
водится, «умный, добрый наш на-
род». Впрочем, любой народ досто-
ин своей революции.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Олег Будницкий,
доктор исторических наук, 
профессор НИУ ВШЭ

РБК публикует серию колонок 
к 100-летию русской революции

Наиболее сильное влияние кон-
трсанкций приходится на первые 
6–12 месяцев после их введения, 
но затем рост цен и падение потре-
бления замедляются, пишут авто-
ры. Таким образом, «введение эм-
барго дает преимущество произ-
водителям лишь в краткосрочном 
периоде, в долгосрочном же влия-
ние эмбарго на показатели рынка 
снижается», утверждают эксперты.

Продуктовое эмбарго не нанес-
ло существенного урона странам, 
против которых оно было введено, 
писали экономисты РАНХиГС осе-
нью прошлого года. Они указывали, 
что случаи значительного падения 
объемов и стоимости всего экспор-

та санкционных стран из-за сокра-
щения поставок в Россию единич-
ны и незначительны с точки зрения 
ущерба. Подпавшие под эмбарго 
страны компенсировали потери за 
счет поставок в другие государства 
и даже нарастили продовольствен-
ный экспорт в отношении санкци-
онных товаров. 
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ная практика должна быть распро-
странена на госструктуры, которые 
являются обладателями основных 
долгов по услугам ЖКХ, но «кото-
рые нельзя отключать от света и 
воды». «Тогда ситуация с собирае-
мостью [долгов] может изменить-
ся», — отметил он.

Новая практика вряд ли изменит 
собираемость платы за услуги ЖКХ, 
отмечает директор направления 
«городское хозяйство» Института 
экономики города Владилен Проко-
фьев, те, кто не мог оплатить услуги 
ЖКХ, тот и не будет платить этот на-
лог. Чтобы повысить добросовест-
ность граждан, необходимо, чтобы 
состоялись прецеденты по взыска-
нию налоговыми органами налога 
в 13% с физических лиц, уверена Та-
тьяна Стрельцова, финансовый ди-
ректор АО «ВК Комфорт» (входит в 
топ-15 крупнейших частных УК на 
рынке жилья Москвы). «Только по-
сле того как поправки в Налоговый 
кодекс будут отработаны на прак-
тике, они заставят задуматься недо-
бросовестных граждан о необходи-
мости вовремя оплачивать жилищ-
но-коммунальные услуги», — доба-
вила она. 

При участии Марии Истоминой, 
Елены Смирновой, 
Алексея Пастушина

Наиболее сильное 

влияние контрсанкций 

приходится на 

первые 6–12 месяцев 

после их введения, 

но затем рост цен и 

падение потребления 

замедляются, пишут 

авторы исследования
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Б И З Н Е С Финансовое регулирование.
Проект

Что изменится с принятием новой процедуры оздоровления банков

Восемь вопросов о санации

МАРИНА БОЖКО

ЦБ объявил, что до приня-
тия нового закона о санации 
спасать проблемные банки 
не будет. Наводнять рынок 
«бесплатными деньгами» 
регулятор не готов, а но-
вых инвесторов, способных 
решить реальные проблемы, 
не видит. Впрочем, у рынка 
есть вопросы и к самому ЦБ.

Подробности того, как будет раз-
виваться ситуация с оздоровлени-
ем проблемных игроков на рос-
сийском банковском рынке, в по-
недельник, 20 марта, на круглом 
столе в Госдуме сообщил зампред 
Банка России Василий Поздышев. 
Как следовало из его заявления, 
если закон о фонде консолидации 
банковского сектора принят не бу-
дет, санации по старым правилам 
(через кредиты Агентству по стра-
хованию вкладов (АСВ), а от него 
банкам-санаторам) проводиться 
не будут: для этого нет ни денег, 
ни инвесторов, способных решить 
чужие проблемы .

«С  помощью старого инстру-
мента мы больше не можем про-
водить новые санации. Во-первых, 
мы больше не будем давать бес-
платные деньги в таких масшта-
бах, по таким ставкам и на такие 

сроки. Во-вторых, мы уже не ви-
дим на рынке частных инвесторов, 
которые были бы способны взять 
на себя ответственность за новые 
финансовые проблемы», — зая-
вил он.

Законопроект о  фонде кон-
солидации банковского сектора 
сейчас готовится ко второму чте-
нию в Госдуме. Изначально пред-
полагалось, что после его приня-
тия кредиты санаторам на оздо-
ровление проблемных игроков 
будут полностью заменены пря-
мыми вложениями в капитал по-
следних со стороны Банка России.

Позицию ЦБ Василий Позды-
шев подкрепил как старыми, так 
и новыми аргументами. Одновре-
менно представитель регулятора 
впервые подробно официально 
прокомментировал обнаружившу-
юся в законопроекте возможность 
все же сохранить возможность кре-
дитовать банки-санаторы.

1.
Зачем нужна новая 
концепция санации?
По словам зампреда ЦБ, льготное 
кредитование, использовавше-
еся в ходе старой схемы, больше 
не соответствует ни денежно-кре-
дитной политике, ни принципам 
финансовой стабильности. Так, 

чтобы закрыть отрицательные 
чистые активы в  10 млрд руб., 
в  старой системе нужно выдать 
15–16 млрд руб., а в новых эко-
номических реалиях — 20 млрд 
руб. и  больше, уточнил он. Пе-
реход на прямую докапитализа-
цию проблемного банка Банком 
России позволит закрывать дыру 
в 10 млрд руб. равной суммой, на-
правляемой в капитал.

2.
Останутся ли кредиты 
санаторам?
ЦБ не  намерен полностью от-
казываться от  старого подхода. 
«Мы вполне допускаем, что через 
какое-то количество времени он 
точно так же может быть востре-
бован либо в  каких-то  особых 
случаях»,  — признал Василий 
Поздышев. С помощью кредитов 
регулятор планирует поддержи-
вать инвесторов, приобретающих 
акции санируемого банка, напри-
мер ликвидностью. Он пояснил, 
что  фонд консолидации может 
на паритетных началах участво-
вать в санации банков с частными 
инвесторами. При этом условия 
финансирования будут жесткими: 
средства будут выделяться на ры-
ночных условиях, а не на льгот-
ных, как раньше. Использование 

кредитов инвестором вместе 
с вхождением создаваемого фон-
да консолидации в капитал сани-
руемых банков увеличит расхо-
ды на  санации, однако в  целом 
по сравнению со старой схемой 
экономия составит не менее 30–
40%, сказал Поздышев.

3.
Кто будет управлять 
оздоровлением?
Управлением проблемными акти-
вами, в капитал которых войдет 
ЦБ, будет заниматься управляю-
щая компания (УК), единствен-
ным учредителем которой вы-
ступит Банк России. Она возьмет 
на себя функции АСВ в отношении 
предупреждения банкротств бан-
ков. Как уточнил Василий Позды-
шев, у УК будет гораздо больше 
полномочий по управлению бан-
ками, чем у агентства. «У АСВ нет 
ни специализированного персо-
нала по  управлению банками, 
ни собственных средств на это».

4.
Как ЦБ намерен избежать 
конфликта интересов?
Регулятор уже начал подбор 
топ-менеджеров в управляющую 
компанию, хотя она еще не со-

здана. По словам Василия Позды-
шева, предполагается, что штат 
компании будет на  начальном 
этапе составлять 50–60 человек.

Руководители ЦБ, выполняю-
щие надзорные функции, не бу-
дут работать в  его дочерней 
структуре — управляющей ком-
пании. По замыслу Банка России 
УК будет выполнять функцию 
управляющего органа санируе-
мого банка, при этом оператив-
ное управление останется в са-
мом банке.

5.
Будет ли судьба банков 
решаться быстрее?
Инструмент позволит опера-
тивнее решать проблемы шата-
ющихся банков, сократив срок 
вхождения в них, заверяют в ЦБ. 
В частности, для этого готовятся 
изменения в законодательство, 
которые позволят вводить мо-
раторий на исполнение требова-
ний кредиторов одновременно 
с  временной администрацией. 
В  настоящее время нередки 
ситуации, когда у  ЦБ уже есть 
основание ввести временную 
администрацию в  проблемный 
банк, а права на введение мора-
тория нет. Кроме того, планиру-
ется, что мораторий можно будет 
вводить не  только на  выплату 
денежный средств кредиторам, 
но и на неденежные требования, 
например на распоряжение иму-
ществом.

6.
Когда и как санации будут 
завершены?
Однако, по расчетам ЦБ, по мере 
улучшения ситуации в  банков-
ском секторе через пять — семь 
лет в  него начнут приходить 
инвесторы. Отбор покупателей 
проблемных банков, прошедших 
через новую процедуру оздо-
ровления, будет осуществляться 
с  помощью открытого конкур-
са. В нем, по планам ЦБ, смогут 
участвовать как физические, так 
и юридические лица. Приобре-
тать акции банков после оздо-
ровления не смогут акционеры, 
владевшие более чем 1% акций 
в  течение трех месяцев, пред-
шествующих дате утверждения 
плана его санации.

7.
Что останется АСВ?
После создания фонда консо-
лидации банковского сектора 
на  базе АСВ агентство продол-
жит следить за  оздоровлением 
взятых им ранее на санацию бан-
ков. Зампред ЦБ отметил, что ЦБ 
рассматривал возможность пе-
реключения всех уже начатых 
санаций на фонд консолидации, 
но счел это невозможным. «Это 
привело  бы к  значительным 
рискам для  финансовой систе-
мы», — сказал Поздышев.

Ф И Н А Н С О В О Е  Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

«Мы больше не будем давать бесплатные деньги в таких масштабах, по таким ставкам и на такие сроки», — заявил зампред Банка России 
Василий Поздышев 

Ф
О

ТО
: Д

м
ит

р
ий

 Л
еб

ед
ев

/К
ом

м
ер

са
нт

ъ



9
«Роснефть» сочла  нерентабельным строительство НПЗ в Грозном

Ни нефти, ни битума
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» предложила 
построить в Чечне вместо 
Грозненского НПЗ мощностью 
1 млн т нефти в год, о восста-
новлении которого просит 
Рамзан Кадыров, битумный 
завод. Эксперты и этот проект 
считают убыточным.

«Роснефть» сочла  нерентабельным 
строительство нефтеперерабатыва-
ющего завода (НПЗ) в Грозном мощ-
ностью 1 млн т нефти в год; Минэ-
нерго поддержало позицию компа-
нии, следует из письма заместителя 
министра энергетики Кирилла Мо-
лодцова в  аппарат правительства 
от 1 марта (копия есть у РБК). Вместо 
этого «Роснефть» предлагает «с це-
лью создания новых рабочих мест 
в Чеченской Республике» построить 
более дешевый битумный завод. Его 
рентабельность также под вопро-
сом, считают эксперты. Представи-
тель «Роснефти» от комментариев 
отказался, пресс-секретарь главы 
Чечни Рамзана Кадырова не отве-
тил на запрос РБК.

Представитель Минэнерго сооб-
щил РБК, что ведомство сформиро-
вало свою позицию по Грозненско-
му НПЗ и направило в правитель-
ство, отказавшись от дальнейших 
комментариев.

Cтроительство НПЗ в Грозном, 
по мнению гендиректора компа-
нии «ИнфоТЭК-КОНСАЛТ» Тама-
ры Канделаки, избыточно, посколь-
ку местный рынок обеспечивают 
нефтепродуктами НПЗ из  Астра-
хани и  Волгограда. Она уточня-
ет, что Чечня нуждается в разви-
тии производства, рабочих местах 
и в расширении налоговой базы.

Согласно предварительным рас-
четам «Роснефти», которые приво-
дятся в письме Молодцова, денеж-

ный поток Грозненского НПЗ в пе-
риод с 2010 по 2022 год будет от-
рицательным и  составит «минус 
26,3 млрд руб.» в условиях умень-
шения объемов переработки нефти 
с одновременным увеличением вы-
хода светлых нефтепродуктов. «До-
стижение безубыточности проекта 
возможно при условии финансиро-
вания строительства инфраструк-
турных объектов за счет региональ-
ного (5,6 млрд руб.) и федерального 
(38,7 млрд руб.) бюджетов», — при-
водит замминистра расчеты не-
фтяной компании. Таким образом, 
в  совокупности расходы составят 
44,3 млрд руб., что всего в 2,5 раза 
меньше, чем «Роснефть» предпо-
лагает потратить на строительство 
Восточного нефтехимического ком-
плекса (ВНХК), при том что его мощ-
ность на порядок выше — 12 млн т 
нефти для первой очереди.

Собеседник РБК в  Минэнерго 
полагает, что бюджетные инвести-
ции такого объема для строитель-
ства НПЗ получить будет нереально. 
По данным Минэнерго, «Роснефть» 
в качестве альтернативы анализи-
рует возможность строительства 
битумного завода, работающего 
на привозном гудроне.

Битум — продукт переработки 
нефти, используется в дорожном 
строительстве и для производства 
кровли. В  2015 году «Роснефть» 
на восьми своих действующих НПЗ 
произвела более 1,7 млн т битумных 
материалов, или 30% от общего объ-
ема потребления дорожной отрас-
ли России, указано на сайте компа-
нии. Данные за 2016 год компания 
не раскрывает.

Аналитик «Брокеркредитсерви-
са» Кирилл Таченников говорит, 
что в результате налогового манев-
ра и падения цен на нефть рента-
бельность нефтепереработки в Рос-
сии существенно снизилась. У круп-

ных НПЗ с высокой глубиной пере-
работки (которые экономически 
более выгодны, чем небольшой за-
вод на 1 млн т нефти) прибыль со-
ставляет всего $4–7 за баррель неф-
ти, оценивает он. Поэтому Грознен-
ский НПЗ будет нерентабельным 
с учетом приведенных затрат на его 
строительство. Но и битум, по мне-
нию эксперта, в  Чечню выгоднее 
ввозить, особенно при отсутствии 
сырья для  его производства вну-
три региона. В России сейчас про-
фицит битума, отмечает глава «Ин-
фоТЭК-КОНСАЛТ». Без учета битум-
ных смесей в России производится 
около 5 млн т битума при  спросе 
4,5–5 млн т в год, говорит Канде-
лаки. При этом действующие НПЗ 
способны производить на  50% 

больше этого продукта. Она счита-
ет, что строительство битумного за-
вода в Чечне обойдется на порядок 
дешевле и может быть реализовано 
быстрее, чем НПЗ, однако его рента-
бельность также под вопросом.

«Высокий спрос на битум мож-
но обеспечить только при  нали-
чии в Чечне планов масштабного 
дорожного строительства. Однако 
такие проекты быстро заканчива-
ются, а  расходы на  ремонт дорог 
на  порядок меньше инвестиций 
в их прокладку», — отмечает Кан-
делаки. В случае строительства би-
тумного завода нужно будет преду-
смотреть инфраструктуру для хра-
нения сырья — битумные терми-
налы, что  может сделать проект 
дороже, заключает эксперт. 

П Р О Е К Т8.
Как оценивают 
нововведение участники 
рынка?
Отслеживать проблемы оздоравли-
ваемых банков при новом подходе 
будет легче, отмечает старший ди-
ректор Fitch Ratings Александр Да-
нилов. «При текущей  схеме саниру-
емый игрок имеет право нарушать 
нормативы без риска отзыва ли-
цензии на протя жении срока кре-
дита ( от десяти лет и более), т ем са-
мым привлекая не добросовестных 
инвест оров, желающих сгрузи ть 
на него свои пробл емные активы. 
Новый м еханизм санации позво-
ляет этого избежать: санируемый 
ба нк будет сразу рекапитализиро-
ван и станет  соблюдать все норма-
тивы», — отмечает он.

Вместе с тем  коррупционные 
риски сохраняются и  при  новой 
схеме, отмечает управляющий 
директор по банковским рейтин-
гам рейтингового агентства RAEX 
(«Эксперт РА») Станислав Волков. 
«Если руководство Банка России 
будет контролировать создан-
ную им управляющую компанию, 
нужны дополнительные механиз-
мы внешнего контроля для сниже-
ния этих рисков, которые в новой 
концепции не  просматривают-
ся», — отмечает он. С необходимо-
стью ужесточения контроля и соз-
дания четких нормативно-пра-
вовых процедур согласился и ау-
дитор Счетной палаты Андрей 
Перчян. Он напомнил, что в на-
стоящее время установлена про-
цедура отбора инвесторов в пред-
дверии санации, однако в ряде слу-
чаев, как показала проверка Счет-
ной палаты, инвестор утверждался 
вне этой процедуры. «В результате 
у Татфондбанка (который сам был 
санатором. — РБК) лицензия была 
отозвана. На наш взгляд, здесь сы-
грало свою роль нарушение проце-
дуры отбора и то, что Банк России 
с большим опозданием утвердил 
требования к инвесторам», — счи-
тает Перчян.  

Три потерянных НПЗ

Глава Чечни Рамзан 
Кадыров добива-
ется с 2010 года 
строительства НПЗ 
в Чечне мощно-
стью 1 млн т в год 
(0,5 млн т бензина 
и 0,4 млн т дизель-
ного топлива) с глу-
биной переработки 
свыше 90%. Первый 
нефтеперераба-
тывающий завод 
в Чечне построили 
еще в 1895 году, он 
был одним из круп-
нейших и старей-
ших предприятий 
по переработке 
нефтяного сырья 
в России. До войны 

в Чечне было три 
НПЗ суммарной 
мощностью 19 млн т 
в год (завод имени 
Шерипова, Грознен-
ский завод и Ново-
грозненский имени 
Анисимова). Все эти 
заводы были унич-
тожены во время 
второй чеченской 
войны.
В 2013 году прези-
дент России Влади-
мир Путин поручил 
рассмотреть такую 
возможность, ого-
ворившись, что ре-
шение должно 
быть экономически 
оправданным. Стро-

ить завод было по-
ручено «Роснефти», 
которая оценивала 
его строительство 
в 78,3 млрд руб. 
($2,5 млрд в ценах 
2013 года). На раз-
работку проекта 
уже потрачено 
725 млн руб. В конце 
декабря 2016 года 
министр по делам 
Северного Кавказа 
Лев Кузнецов зая-
вил, не объяснив 
причин, что проект 
строительства 
НПЗ в Чечне отло-
жен «Роснефтью» 
на долгосрочную 
перспективу.
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Tоп-20 богатейших россиян в рейтинге Forbes 2017

Бизнесмен Источник благосостояния Номер 
в рейтинге

 2017 год, 
млрд $

2016 год, 
млрд $

1 Леонид Михельсон НОВАТЭК, «Сибур» 46 18,4 14,4

2 Алексей Мордашов «Северсталь», Nord Gold, «Силовые машины» 51 17,5 10,9

3 Владимир Лисин НЛМК, Universal Cargo Logistics 57 16,1 9,3

4 Геннадий Тимченко  НОВАТЭК, «Сибур», группа «Стройтрансгаз» и др. 59 16 11,4

5 Алишер Усманов USM Holdings 66 15,2 12,5

6 Вагит Алекперов ЛУКОЙЛ 74 14,5 8,9

7 Михаил Фридман «Альфа-Групп», LetterOne 75 14,4 13,3

8 Владимир Потанин «Норильский никель» 77 14,3 12,1

9 Андрей Мельниченко  СУЭК, «Еврохим», Сибирская генерирующая компания 89 13,2 8,2

10 Виктор Вексельберг Продажа TNK-BP, UC Rusal, Oerlikon и Sulzer 100 12,4 10,5

11 Герман Хан «Альфа-Групп», LetterOne 138 9,3 8,7

12 Роман Абрамович «Евраз», «Первый канал», недвижимость 139 9,1 7,6

13 Михаил Прохоров ОНЭКСИМ 145 8,9 7,6

14 Виктор Рашников ММК 156 8,3 3,8

15 Дмитрий Рыболовлев Продажа «Уралкалий» и «Сильвинит» 190 7,3 7,7

16 Алексей Кузьмичев  «Альфа-Групп», LetterOne 194 7,2 6,7

17 Андрей Скоч USM Holdings 201 6,9 5,3

18 Сергей Галицкий «Магнит» 202 6,8 5,7

19 Искандер Махмудов УГМК, «Кузбассразрезугль», «Трансмашхолдинг» и др. 219 6,5 4

20 Леонид Федун  ЛУКОЙЛ, «ИФД Капиталъ», ОАО «Открытие холдинг» 226 6,3 3,9

Источник: Forbes

Как изменилось состояние участников глобального списка Forbes

Россияне богатеют. Но не все
ИВАН ТКАЧЁВ, ОЛЕГ МАКАРОВ

После снижения три года 
подряд богатства российских 
миллиардеров они снова нача-
ли богатеть, следует из свежего 
рейтинга Forbes. РБК разби-
рался, почему российские 
бизнесмены за год прибавили 
более $100 млрд.

Для самых богатых в России кри-
зис закончился: после неудачных 
2014–2015 годов российские мил-
лиардеры вновь начали богатеть, 
показал обновленный рейтинг 
американского журнала Forbes, 
опубликованный в понедельник, 
20 марта. В свежий рейтинг вошли 
96 российских бизнесменов, их со-
вокупное состояние — $386 млрд, 
подсчитал РБК на основе данных 
Forbes. По сравнению с прошлогод-
ним списком, в котором было всего 
77 россиян, богатство российской 
части рейтинга увеличилось более 
чем на $100 млрд.

В результате доля российского 
богатства в совокупном состоянии 
всех участников рейтинга Forbes 
за год подросла с 4,4 до 5%, следу-
ет из расчетов РБК.

Ежегодный рейтинг Forbes 
по  традиции фиксирует оценку 
состояния мировых миллиардеров 
на  февраль, в  нынешнем списке 
использованы данные на 17 фев-
раля 2017 года. В  2016 году ми-

ровые цены на  сырье  — основу 
российской экономики и  глав-
ный источник российского богат-
ства — выросли впервые после пя-
тилетнего спада: индекс Bloomberg 
Commodity Index, отслеживающий 
стоимость двух десятков сырье-
вых товаров, за прошлый год вы-
рос на 11% (после падения на 25% 
годом ранее).

В первой десятке самых богатых 
россиян из глобального рейтинга 
Forbes-2017 все так или иначе свя-
заны с  нефтью и  газом, сталью 
и металлами, углем и удобрени-
ями. В России 64% миллиардеров 
стали обладателями такого богат-
ства благодаря политическим свя-
зям и близости к сырьевым ресур-
сам, выявили в прошлом году эко-
номисты американского Инсти-
тута мировой экономики имени 
Петерсона на основе анализа рей-
тинга Forbes за 1996–2015 годы.

Самые богатые — 
все те же

Второй год подряд российскую 
часть глобального списка Forbes 
возглавил совладелец НОВАТЭКа, 
председатель совета директоров 
химического холдинга «Сибур» 
Леонид Михельсон: его состоя-
ние выросло за  год на  $4 млрд, 
до $18,4 млрд. Михельсон занимает 
46-е место в глобальном рейтин-
ге Forbes (годом ранее было 60-е). 

Р Е Й Т И Н Г

Мировой рейтинг миллиардеров Forbes 2017 в цифрах

Источник: Forbes

На 13%, до 
2043 человек, 
возросло число 
миллиардеров в 
новом рейтинге

$86 
млрд 
— состояние Билла Гейтса, 
самого богатого человека 
в мире

На $27,6 млрд, 
до $72,8 млрд, 
увеличилось состояние  
основателя Amazon Джеффа Безоса,  
это стало самым большим  
ростом состояния в мире

220 
позиций потерял 
в рейтинге президент 
США Дональд Трамп,  
его состояние 
уменьшилось на $1 млрд, 
до $3,5 млрд 

Больше всего 
миллиардеров живет 
в США — 565. На 
втором месте по этому 
параметру — Китай, там 
миллиардеров 319 

На 18%, до $7,67 
трлн, выросло совокупное 
состояние участников 
рейтинга

15 женщин, 
самостоятельно сделавших  
свое состояние, стали новичками 
списка (227 женщин входят  
в список)

26 
лет Джону Коллисону, 
самому молодому 
участнику списка из 
числа тех, кто сам 
сделал свое состояние
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до $16,1 млрд. Мордашов и Лисин 
заняли, соответственно, вторую 
и  третью строчки в  российском 
списке Forbes, сместив Михаила 
Фридмана и  Алишера Усманова. 
Представители Мордашова и Ли-
сина отказались от комментариев.

Совокупное состояние россий-
ских участников списка Forbes 
до этого снижалось три года под-
ряд: на  эффект западных санк-
ций против России наложил-
ся цикл падения сырьевых цен. 
Но в 2016 году сырье наконец пе-
решло к росту. В частности, индекс 
цен на шесть первичных металлов, 
торгующихся на Лондонской бир-
же металлов, LMEX Index за про-
шлый год вырос сразу на  20,7% 
(после падения на 24% годом ра-
нее). Состояния Романа Абрамо-
вича и Михаила Прохорова, кото-
рые во многом зависят от конъюн-
ктуры на рынке металлов (Evraz, 
Rusal), увеличились, соответствен-
но, на $1,5 млрд и $1,3 млрд (они 
занимают 12-е и 13-е места в рос-
сийском списке с общими оценка-
ми $9,1 млрд и $8,9 млрд). Следом 
идет основной владелец Магнито-
горского металлургического ком-
бината (ММК) Виктор Рашников, 
который нарастил богатство более 
чем в два раза, до $8,3 млрд.

На улучшение позиций россий-
ских миллиардеров в  ренкинге 
Forbes повлияли укрепление ру-
бля и рост фондового рынка, до-
бавляет аналитик БКС Владимир 
Тихомиров. Рубль в прошлом году 
укрепился на 20% после сильного 
падения в 2014–2015 годах, и дол-
ларовый индекс российских акций 
РТС вырос сразу на 52% после сни-
жения на 4% годом ранее. Удоро-
жание сырья (металлы, нефть, газ, 
удобрения) поддержало рубль и, 
как следствие, — рублевые акти-
вы, заключил эксперт.

Хотя средняя цена нефти Brent 
в  2016 году снизилась на  16% 
по сравнению с предыдущим го-
дом, после договоренностей ОПЕК 
и других нефтедобывающих стран, 
включая Россию, нефть закре-
пилась выше уровня $50 за  бар-
рель. Состояние основного вла-
дельца ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе-
рова выросло за год на $5,6 млрд 
(до  $14,5 млрд, шестая строчка 
в российской части списка). Одна 
из главных причин роста его со-
стояния  — дорожающие акции 
ЛУКОЙЛа, говорит старший ана-
литик «Атон» Александр Кор-
нилов. Год назад на  Московской 
бирже компания стоила 2,2 трлн 
руб. ($32,4 млрд), а сейчас — уже 
2,6 трлн руб. ($45,9 млрд). Кроме 
того, в прошлом году был значи-
тельный интерес к  российскому 
рынку в принципе: инвесторы по-
купали акции, надеясь на  поте-
пление отношений России и США 
после победы Дональда Трампа 
на президентских выборах, гово-
рит аналитик.

Богачи богатеют 
не только в России

2017 год стал рекордным для бо-
гатейших людей мира сразу 
по  нескольким показателям. 
Число миллиардеров по  сравне-
нию с  2016 годом увеличилось 
с  1810 до  2043 человек, на  13%, 
или 233 человека, — крупнейший 
прирост за 31 год ведения глобаль-
ного рейтинга Forbes. Число тех, 
чье состояние увеличилось, пре-

взошло число тех, чье состояние 
уменьшилось, более чем на 33%. 
США сохранили лидерство по чис-
лу богатейших людей мира  — 
565 против 530 в Европе. В Китае 
319 миллиардеров; в Гонконге — 
67, в Макао — 1; а всего в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе — 720. 
Третье и четвертое места по числу 
миллиардеров заняли Германия 
(114) и Индия (100).

Первое место в топе второй год 
подряд занял Билл Гейтс — за по-
следние 23 года он 18 раз оказы-
вался лидером рейтинга (состоя-
ние — $86 млрд). Второе место до-
сталось инвест-гуру Уоррену Баф-
фетту (состояние — $75,6 млрд). 
Состояние богатейшего человека 
Европы Амансио Ортеги, основа-
теля бренда одежды Zara, достигло 
$71,3 млрд, обеспечив ему третью 
позицию в топе. Марк Цукерберг 
впервые в истории вошел в топ-
5 с состоянием $56 млрд. Нович-
ками рейтинга в этом году стали 
195 человек, 76 из которых — жи-
тели материкового Китая, 25 но-
вичков — граждане США. Самые 
заметные среди них — основатель 
американской марки спортив-
ной одежды Patagonia Ивон Чуи-
нард, основатель круизной компа-
нии Viking Cruises норвежец Тор-
стейн Хаген, американский хедж-
фонд магнат Клифф Аснесс и двое 
его партнеров, а также ирландцы 
Джон и  Патрик Коллисоны, соо-
снователи сервиса электронных 
платежей Stripe. Джон Коллисон 
в  свои 26 лет стал самым моло-
дым миллиардером в  мире, он 
на два месяца младше основате-
ля Snapchat Эвана Шпигеля. В рей-
тинге — 56 миллиардеров моложе 
40 лет: за год их число уменьши-
лось на десять человек.

Три из пяти богатейших людей 
мира заработали свои состояния 
в IT-секторе. Число IT-миллиарде-
ров за год выросло на 23 человека, 
до 183 человек, их общее состоя-
ние достигло $1 трлн. Большин-
ство них (78 человек) — американ-
цы. За год из престижного списка 
выбыли 78 человек  — минимум 
с 2013 года. Больше всего милли-
ардеров лишился Китай (33 чело-
века), США потеряли семь мил-
лиардеров. Главной проигравшей 
в рейтинге стала Элизабет Холмс: 
она лишилась всего своего состоя-
ния, которое годом ранее достига-
ло $3,6 млрд, писал РБК. Состояние 
президента США Дональда Трам-
па уменьшилось за год на $1 млрд 
$200 млн, до $3,5 млрд. За год он 
опустился в рейтинге на 220 пози-
ций и занял 544-ю строчку. С вы-
боров (ноябрь 2016 года) состояние 
Трампа сократилось на $200 млн. 

Имущественное 
неравенство

Россия лидирует в мире 
по степени имущественного 
неравенства: в ней 62% всего 
национального богатства 
принадлежит долларовым 
миллионерам и 26% — милли-
ардерам, следует из данных 
южноамериканской исследо-
вательской фирмы New World 
Wealth, опубликованных 
в сентябре прошлого года.
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Мнение о цене на газ

Эксперты проанализировали словесные интервенции министра финансов

Цена слова
Таким образом, справедливый 
курс, как следует из слов Силуано-
ва, должен находиться на уровне 
63,6–65 руб. за доллар. Это адекват-
ная оценка: фундаментальное зна-
чение курса — 60–65 руб. за доллар, 
а прогноз Силуанова находится как 
раз в этом интервале, говорит глав-
ный экономист Альфа-банка Ната-
лия Орлова. Рубль сейчас «крепче 
среднегодовых значений, которые 
могли бы быть при такой цене на 
нефть» (64 руб. за доллар), указы-
вает главный экономист «Ренессанс 
Капитала» по России и СНГ Олег 
Кузьмин. По данным на 18:30 мск, 
баррель нефти марки Brent в тече-
ние дня стоил от $51,02 до $51,94. 
Нефть не падала ниже $50 с 29 но-
ября. Взаимосвязь между ценами 
на нефть и курсом рубля снизилась 
из-за высоких процентных ставок 
и направления потоков капитала, 
указывает главный экономист Ев-
разийского банка развития Ярослав 
Лисоволик. При нынешних параме-
трах платежного баланса справед-
ливый курс, по его мнению, должен 
составлять 60–61 руб. за доллар.

Но нельзя считать курс рубля не-
справедливым, подчеркивает Кузь-
мин, он достиг такого уровня из-за 
нескольких временных факторов. 
«Есть сезонность текущего счета — 
в первом квартале у нас слабый им-
порт, что снижает спрос на ино-
странную валюту. Были притоки 
валюты, связанные со сделками 
по приватизации (в декабре ком-
пания Glencore и катарский суве-
ренный фонд приобрели 19,5% ак-
ций «Роснефти» за €10,5 млрд, это 
стало крупнейшей приватизаци-
онной сделкой в 2016 году. — РБК). 
Есть и высокий уровень реальных 
ставок», — перечисляет Кузьмин. 

Ослабление рубля произойдет при 
снижении ключевой ставки, отме-
чает Лисоволик, — его стоит ждать 
во втором квартале, в марте ЦБ 
ставку еще не снизит, хотя и смяг-
чит риторику.

Сейчас укреплению рубля спо-
собствует сезонное сальдо текуще-
го счета, этот фактор сойдет на нет 
во втором-третьем квартале, отме-
чает аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай. К этому времени, 
по его прогнозу, доллар будет сто-
ить 63–65 руб. при нефти по $55. 
«Если нефть останется на текущем 
уровне $51, то, скорее всего, мы 
увидим выше 65 руб. за доллар», — 
полагает аналитик.

Центробанк не разделяет 
опасений

Рубль в феврале укрепился на фоне 
продажи выручки экспортерами, 
а также роста спроса на рисковые 
активы на глобальных рынках, 
признал Центробанк в пятничном 
обзоре «Ликвидность банковско-
го сектора и финансовые рынки». 
Однако регулятор подчеркивает: 
«Хотя в отдельные дни указанные 
факторы приводили к «избыточ-
ному» укреплению рубля, в целом 
по итогам февраля 2017 года курс 
российской национальной валю-
ты формировался вблизи своего 
краткосрочного равновесного 

уровня». Цены на нефть были ста-
бильны, и волатильность рубля 
находилась на низких уровнях, 
говорится в обзоре.

С Силуановым не согласен и 
старший экономист Danske Bank 
Владимир Миклашевский. При 
нынешнем уровне цены на нефть 
в курсе рубля «нет ничего крити-
ческого» для бюджета, отечествен-
ная валюта находится вблизи рав-
новесного значения, указывает он.

Слова не помогают

Политика устных интервенций 
направлена на то, чтобы «хоть 
как-то» сдержать укрепление ру-

бля, говорит Миклашевский. За-
явление Силуанова — это уже не 
первый случай, но рынок, скорее, 
движет разница в ставках в России 
и других странах, способствующая 
получению прибыли по сделкам 
carry trade, отмечает он.

Старт словесным интервенциям 
19 января дал первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, заявивший о пло-
хом влиянии рублевой волатильно-
сти на экспортеров. С тех пор о пере-
укреплении рубля периодически го-
ворили то Силуанов, то его бывший 
заместитель, а ныне министр эконо-
мического развития Максим Ореш-
кин. Рынок реагировал на их заяв-
ления, однако значимого ослабле-
ния отечественной валюты так и не 
произошло. Даже наоборот — если 
18 января торги на Московской бир-
же закрылись на отметке 59,56 руб. 
за доллар, то 20 марта, по состоянию 
на 21:30 мск, за один доллар давали 
57,46 руб. Силуанов говорил в фев-
рале, что если бы не покупки валю-
ты Минфином, курс рубля был бы 
еще крепче.

Курс реагирует на заявления чи-
новников только краткосрочно, го-
ворит Порывай из Райффайзенбан-
ка. «Сильного влияния» на рубль 
они не окажут, соглашается ана-
литик «Ренессанс Капитала» Кузь-
мин. Интервенции работают в двух 
случаях, считает Наталия Орлова, — 
либо когда их используют в первый 
раз, либо когда чиновники дают 
конкретные обещания. «Мы видим, 
что даже решение Минфина про-
вести покупку валюты достаточно 
мало повлияло на показатели кур-
са. Поэтому на данный момент есть 
впечатление, что Минфину не хва-
тает ресурсов, чтобы вернуть курс 
к его фундаментальному значе-
нию», — резюмирует она.  

К У Р С
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О «переукреплении» рубля министр финансов Антон Силуанов заявил в понедельник, находясь на 
ежегодной встрече представителей G20: «От фундаментальных значений курс отклонился на 10–12%»
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19. 01. 2017
Вице-премьер Игорь Шувалов: «При сегод-
няшних ценах на нефть и с учетом принятого 
решения нетраты дополнительных нефтегазовых 
доходов мы можем с уверенностью говорить 
о возможности покупки валюты на рынке». Как 
отметил чиновник, волатильность рубля плохо 
сказывается на российских экспортерах, из-
за чего правительство считает важным «обе-
спечить бóльшую предсказуемость рублю, его 
меньшую подверженность малопредсказуемым 
изменениям цен на нефть».

25. 01. 2017
 Минфин анонсировал операции 
по покупке и продаже иностранной 
валюты на внутреннем рынке с фев-
раля 2017 года «в целях повышения 
стабильности и предсказуемости 
внутренних экономических усло-
вий», а также снижения влияния 
цены на нефть на российскую эко-
номику и бюджет. 

15. 02. 2017
Министр финансов 
Антон Силуанов 
в лекции: «Если бы мы 
не начали покупать 
валюту, курс начал бы 
укрепляться еще резче, 
чем сейчас».

06. 03. 2017
Министр финансов 
Антон Силуанов: 
«Министерство фи-
нансов сейчас, видя 
фундаментальную 
несколько переу-
крепленность рубля, 
даже стало закупать 
себе в резервы на те-
кущие цели рубль». 

14. 03. 2017
Министр экономического 
развития Максим Орешкин: 
«Инфляция сейчас идет ниже 
наших ожиданий по ряду 
причин, в том числе потому 
что обменный курс идет ниже 
наших ожиданий. Курс откло-
нился от фундаментальных 
значений, это отклонение 
сохраняется». 

20. 03. 2017
Министр финансов 
Антон Силуанов: 
«Считаю, что он 
(рубль) переукре-
плен от фундамен-
тальных значений 
где-то на 10–12%».

26. 01. 2017
 Министр экономического развития Максим 
Орешкин отметил, что колебания цены на нефть, 
влияющие на курс рубля, снижают предсказуе-
мость ведения бизнеса в России. В связи с этим 
Орешкин подчеркнул важность решения об огра-
ничении использования сверхдоходов от продажи 
растущей в цене нефти, принятого накануне пра-
вительством. По словам министра, это позволяет 
ЦБ «присутствовать на валютном рынке и тоже 
сглаживать ту нежелательную волатильность, кото-
рая идет от нефтяных котировок».

09. 02. 2017
Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина: «Минфин будет 
проводить операции на валют-
ном рынке, он объявил о пара-
метрах этих операций в рамках 
применения переходного поло-
жения к бюджетному правилу, 
и данные операции не стоит 
рассматривать как валютные 
интервенции с целью влияния 
на номинальный курс рубля, 
это не является их целью, и мы 
из этого исходим». 

Источник: Московская биржа, РБК, Reuters

Как слова чиновников влияли на курс рубля
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Как формируется 
цена газа 
для Белоруссии

С 2001 по 2015 год общий 
объем российских газовых 
субсидий составил $49 млрд, 
то есть свыше 100% ВВП Бело-
руссии.

Энергетический конфликт Рос-
сии и Белоруссии, судя по офи-
циальным комментариям, далек 
от урегулирования, а публичное 
обсуждение вопроса вновь вы-
шло на высокий уровень. После 
недавнего спора премьер-мини-
стров дискуссию продолжил бе-
лорусский президент. Основной 
тезис Александра Лукашенко 
прост: бухгалтерия не должна 
лежать в основе белорусско-рос-
сийских отношений. Аргумен-
тация этого тезиса была почти 
сакральной, не удержался глава 
Белоруссии и  от угроз в адрес 
России и ее руководства: «Мед-
ведев должен понимать, что если 
мы будем платить, как в Европе, 
то кое за что ему тоже придется 
заплатить. И цена будет неимо-
верно выше, нежели цена на при-
родный газ».

С этим тезисом Лукашенко хо-
чется разобраться и понять, на-
сколько обоснованны притязания 
белорусской стороны.

Равнодоходность

Текущий конфликт начался с того, 
что с января 2016 года на фоне 
общего снижения сырьевых цен 
контрактная цена газа для Бело-
руссии снизилась, но, по мнению 
белорусской стороны, недоста-

точно — всего на 5%. Разница в 
цене с европейскими странами 
(для ориентира возьмем Герма-
нию) резко снизилась — с $116 
за 1 тыс. куб. м в 2015 году до $19 
за 1 тыс. куб. м в 2016 году. И Бело-
руссия в одностороннем порядке 
решила восстановить «социаль-
ную справедливость».

Сейчас Белоруссия — и Лука-
шенко об этом прямо говорит — 
добивается внутрироссийской 
цены на природный газ. Белорус-
ская сторона апеллирует к тому, 
что, согласно предыдущим дого-
воренностям, Россия планирова-
ла поднять внутренние цены до 
уровня равнодоходности (с экс-
портом в Европу за вычетом экс-
портной пошлины и транспорт-
ных затрат), при этом цены для 
потребителей Белоруссии и Рос-
сии должны были бы сблизиться. 
На самом деле российские вла-
сти отложили введение равно-
доходности до начала 2018 года 
и, скорее всего, снова перенесут 
этот срок. Создание общего рын-
ка газа Евразийского союза, под-
разумевающего равные условия 
хозяйствования, планируется 
только к 2025 году. Поэтому рос-
сийская сторона может с полным 
основанием считать требования 
Белоруссии о единой цене преж-
девременными.

Для «Газпрома» Белоруссия — 
один из крупнейших потребите-
лей. В последние годы поставки 
в страну составляли порядка 19–
20 млрд куб. м в год (непосред-
ственно в 2016 году — 18,6 млрд 

куб. м). При таких объемах даже 
небольшая скидка в $10 за 1 тыс. 
куб. м оборачивается снижением 
выручки почти в $200 млн.

Надо понимать, что все годы 
независимости Белоруссия по-
лучала газ от России на исключи-
тельно выгодных условиях — в от-
дельные годы она покупала газ в 
разы дешевле, чем все соседние 
европейские страны.

Особенно выгодной дружба с 
Москвой была в 2005–2008 годах, 
когда цена для Белоруссии была в 
три-пять раз ниже, чем для Гер-
мании. В итоге суммарная суб-
сидия (рассчитанная как разни-
ца в цене импорта с Германи-
ей, умноженная на объем потре-
бления) в этот период составила 
$19,6 млрд.

Тогда же было принято ре-
шение о постепенном повыше-
нии цен, но с учетом покупки 
«Газпромом» «Белтрансгаза» пе-
реговоры сильно растянулись, 
и с ростом цен на нефть и газ в 
2012–2014 годах субсидирова-
ние стало вновь очень значитель-
ным. В общей сложности за 2001–
2015 годы объем российских газо-
вых субсидий составил $49 млрд, 
то есть свыше 100% ВВП Белорус-
сии. И это без учета беспошлин-
ных поставок нефти и нефтепро-
дуктов, где масштаб субсидиро-
вания такого же порядка.

По официальной оценке 
«Газпрома», за январь—сентябрь 
2016 года недоплата за поставки 
газа составила $340 млн. С учетом 
заявленной стоимости импорта в 

$136,6 за 1 тыс. куб. м подобная 
задолженность могла сформиро-
ваться при уровне оплаты в 80% 
от контрактной цены, или поряд-
ка $110 за 1 тыс. куб. м.

Пока тянулись переговоры, 
в январе 2017 года долг вырос 
до $550 млн, а на конец первого 
квартала, скорее всего, достигнет 
$650 млн. Дальнейший рост долга 
на $30–35 млн в месяц еще боль-
ше осложнит поиск решения.

Справедливость

При этом официальные лица 
Белоруссии в своих коммента-
риях переговоров часто ссыла-
лись на некую «справедливую» 
цену, рассчитываемую от цены 
в Германии методом «нетбэк». 
За вычетом экспортной пошли-
ны и стоимости транзита через 
Польшу и Белоруссию цена газа 
на  российско-белорусской гра-
нице большую часть 2016 года 
держалась  на  уровне $80 за 
1 тыс. куб. м.

Но уже в декабре 2016 года 
на фоне роста цен на нефть по-
добный расчет давал цену $100, 
а в  феврале 2017 года  — $120. 
Это  существенно выше желаемо-
го Белоруссией уровня $70–80 за 
1 тыс. куб. м.

Можно долго спорить, какая 
цена на газ является «справед-
ливой» для Белоруссии — «нет-
бэк» от Германии, или внутри-
российская цена с премией, или 
какая-либо другая. Но какая цена 
является рыночной — очевидно. 

Это цена замещения из других 
источников.

И здесь перед нами прекрас-
ный пример  — Украина. После 
длительных споров о цене, в ко-
торых Украина тоже часто апел-
лировала к «нетбэку», она полно-
стью отказалась от закупок рос-
сийского газа. Теперь фактически 
российский газ Украина закупа-
ет у европейских стран (с чем от-
части и связан рекордный объем 
экспорта российского газа в Ев-
ропу в 2016 году). В среднем за 
2016 год импорт газа Украине об-
ходился в $201 за 1 тыс. куб. м, 
а в четвертом квартале его стои-
мость возросла до $211. В то вре-
мя как Германия закупала рос-
сийский газ в прошлому году по 
$155 и, в частности, в четвертом 
квартале — по $163. То есть Укра-
ине газ обходится на 30% дороже, 
чем Германии. И это закономер-
ный результат, так как к европей-
ской цене газа (будь это спотовая 
цена либо цена все того же рос-
сийского импорта) добавляет-
ся стоимость доставки и маржа 
продавца.

Белоруссии стоит хорошо из-
учить украинский опыт или 
вспомнить собственный опыт ди-
версификации нефтяных поста-
вок, когда венесуэльская нефть 
обходилась вдвое дороже рос-
сийской.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Сергей Агибалов,
заведующий сектором Института 
энергетики и финансов Ф
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Какие способы борьбы с курением наиболее эффективны

Доплата против привычки
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Введенные в России запрет 
на курение в общественных 
местах и устрашающие кар-
тинки на пачках, как показал 
мировой опыт, относятся к са-
мым неэффективным мето-
дам борьбы с курением. Лучше 
всего работают материальные 
стимулы.

C 17 марта на сигаретных пачках, 
продающихся в России и других 
странах Евразийского экономиче-
ского союза, должны размещать-
ся более устрашающие картинки, 
чем прежде. По идее, изображения 
поврежденных курением челове-
ческих органов должны отвадить 
население от пагубной привычки. 
Сюжеты будут те же, что и послед-
ние четыре года, — истлевшие зубы, 
почерневшие легкие и т.п. Разница 
в том, что использоваться будет в 
основном коричневый цвет, а сами 
«страшилки» будут красоваться на 
обеих сторонах пачки, а не только 
на задней, как до сих пор.

Для перехода на новый дизайн 
производителям дали время до 
ноября 2017 года. Еще несколько 
месяцев они смогут продавать си-
гареты в пачках, оформленных по 
старому регламенту, то есть на ли-
цевой стороне ничего ужасного не 
будет, за исключением лаконично-
го утверждения «курение убивает».

С таким оформлением, по за-
мыслу Минздрава, сигареты бу-
дут вернее отталкивать потребите-

лей. Между тем мировой опыт по-
казывает, что эффективность этой 
меры не слишком высока.

Глобальная эпидемия

Устрашающие изображения  — 
часть мер, предусмотренных ра-
мочной конвенцией по борьбе с 
табакокурением, которую Всемир-
ная организация здравоохранения 
(ВОЗ) утвердила еще в 2003 году. 
Россия присоединилась к ней пять 
лет спустя, став одной из 176 стран, 
решивших, что курение — это гло-
бальная эпидемия, с которой необ-
ходимо бороться всеми возможны-
ми средствами. То есть сокращать 
прибыль производителей, повы-
шая налоги, осложнять торговлю, 
запрещая рекламу, размещение 
сигарет на витринах и маркировку 
отдельных сортов в качестве «лег-
ких» или «с низким содержанием 
смолы», а также запрещая курение 
в любых общественных местах, в 
том числе там, где у некоторых 
рука сама тянется к сигарете, — 
в кафе, ресторанах и прочих пред-
полагающих общение заведениях.

Более чем десятилетний гло-
бальный опыт борьбы с курением 
пока доказал лишь то, что дизайн 
сигаретных пачек — последний из 
факторов, влияющих на пристра-
стие к никотину. По данным акти-
вистов борьбы с табакокурением 
Ash.org, сейчас в мире 1,1 млрд ку-
рильщиков, а через пару десятков 
лет их будет почти в полтора раза 
больше — 1,6 млрд. Прирост слу-

чится за счет жителей развиваю-
щихся стран, в том числе тех, кото-
рые присоединились к конвенции 
ВОЗ. В беднейших государствах, по 
данным организации, люди тратят 
на сигареты до 30% своего дохода, 
но все равно не бросают. Любопыт-
но, что в России, несмотря на по-
следовательный рост акцизов, да-
леко не самые дорогие сигареты. 
По доле налогов в цене пачке си-
гарет наша страна на 68-м месте в 
мире (47,6 % в розничной цене ка-
ждой пачки приходится на акцизы 
и налоги, а например, в Израиле — 
85%, в Греции – 81,6%). По мнению 
психологов, люди находят в сига-
ретах самый доступный способ 
избавиться от стресса, вызванного 
нищетой. И страшные картинки на 
сигаретных пачках не убеждают их, 
что жизнь может стать лучше, если 
тратить деньги на более полезные 
вещи вроде еды или образования.

Между тем ответ на вопрос, что 
быстрее всего помогает людям 
бросить курить, уже найден в США.

Битва за Штаты

Соединенных Штатов — родины 
табачной продукции — нет сре-
ди стран, присоединившихся к 
конвенции ВОЗ, хотя президент 
Джордж Буш — младший документ 
подписал, но так и не внес на рати-
фикацию в сенат.

Однако можно утверждать, что 
США и не было нужды подписы-
ваться под международным до-
говором — скорее остальной мир 

следует по стопам американцев, 
которые к моменту появления 
конвенции уже начали запрещать 
курение в общественных местах. 
Правда, не на национальном уров-
не, а на региональном. Первопро-
ходцем стал Нью-Йорк, где Майкл 
Блумберг еще в 2002 году запре-
тил употребление табака во всех 
публичных заведениях (исключе-
ние было сделано только для забе-
галовок, в которых работает один 
сотрудник — хозяин-курильщик).

Еще одна мера, содержащаяся в 
конвенции, — запрет на лоббиро-
вание со стороны табачных ком-
паний. То есть общение произво-
дителей с законодателями долж-
но быть ограничено. Но это только 
призыв, если какой-нибудь депу-
тат ему не следует, он не нарушит 
закон, а с производителей вообще 
не может быть спроса за то, что они 
продвигают свои интересы в пар-
ламенте, если переговоры не со-
провождаются взятками.

Здесь Америка тоже продвину-
лась дальше всех, ведь атаковать 
табачные корпорации тут начали с 
1950 года, когда британские меди-
ки опубликовали в British Medical 
Journal доказательства, что уро-
вень курения примерно соответ-
ствует уровню заболеваемости ра-
ком легких. Американцы стали су-
диться с производителями сигарет 
на том основании, что последние 
недобросовестно рекламировали 
свой товар и нарушали требования 
безопасности (в известном фильме 
«Свой человек» бывший вице-пре-

зидент табачной компании преда-
ет огласке факты, доказывающие, 
что компания добавляет в сигаре-
ты вещество, облегчающее про-
никновение никотина в мозг и 
вызывающее зависимость от него).

Почти полвека табачники 
успешно отбивались — они выи-
грали больше 800 тяжб, иницииро-
ванных как физическими лицами, 
так и местными властями, которые 
подсчитали, что в результате куре-
ния бюджетные расходы на здра-
воохранение растут. По ходу дела 
табачники пошли на маркетинго-
вые уступки — на пачках появились 
предупреждения, что курение уби-
вает. Однако страну это не устрои-
ло. В 1990-х антиникотиновая ата-
ка приобрела грандиозные мас-
штабы — 40 штатов подали иски к 
крупнейшим производителям си-
гарет. И воротилы бизнеса сочли за 
лучшее договориться с законодате-
лями. На попятную пошли четыре 
крупнейшие компании, зарабаты-
вающие на табаке, — Philip Morris, 
R. J. Reynolds, Brown & Williamson 
и Lollilard, на продукцию которых 
приходилось около 97% всех про-
даж сигарет в стране. Они согласи-
лись выплатить властям в общей 
сложности $246 млрд (выплаты до-
говорились растянуть на 25 лет), 
которые должны пойти на анти-
курительную пропаганду.

Но — и это важное уточнение — 
не антитабачную. Сам по себе та-
бак — хорошая вещь, утверждают 
его сторонники. Все зависит от 
того, как его употреблять. Нико-

На сегодняшний день в мире насчитывается 1,1 млрд курильщиков, а через пару десятков лет, как отмечают активисты Ash.org, их будет почти в полтора раза больше — 1,6 млрд
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Весь комплекс антитабачных мер, принятых в США за предыдущее 

десятилетие, — и повышение налогов, и запрет на курение в общественных 

местах, и пропаганда здорового образа жизни, и появление менее вредных 

способов употребления табака (например, эвапораторов) — сократил количество 

курящего взрослого населения с 25 до 20%

тин, к которому тянутся куриль-
щики, это естественное веще-
ство, которое в определенных ко-
личествах необходимо человеку. 
Он, в частности, способствует кон-
центрации внимания, вырабаты-
вается, как и алкоголь, человече-
ским организмом, содержится во 
множестве овощей, которые упо-
требляют и некурящие, подчерки-
вают многочисленные исследова-
ния, оплаченные табачным лобби.

А курение — самый легкий спо-
соб пополнить запасы никотина в 
теле. Но и самый вредный. Рак лег-
ких, с которого началась борьба с 
никотином, вызывает не это веще-
ство, а именно курение — высокая 
температура и смолы, впитывае-
мые вместе с дымом.

И международные корпорации 
предложили альтернативные спо-
собы потреблять табак. В начале 
марта 2017 года президент Philip 
Morris International Андре Калат-
зопулос собрал в своей швейцар-
ской штаб-квартире журналистов 
и спросил, не будут ли они против, 
если он немного покурит в их при-

сутствии. «Никакого воздействия 
на окружающую среду не будет, — 
уверял он собравшихся. — Для вас 
никакой опасности».

Журналисты позволили, и всю 
пресс-конференцию топ-менед-
жер затягивался из приспособле-
ния, которое компания назвала 
iQOS (это акроним выражения I quit 
ordinary smoking, то есть «я бросил 
курить как обычно»). Калатзопулос 
потреблял никотин — но не выды-
хал никакого дыма. iQOS, похожий 
на мундштук, работал так: в него 

вставлялся картридж с табаком, ко-
торый при нажатии на клавишу ра-
зогревался только до трети темпе-
ратуры тления. Этого достаточно, 
чтобы выделялся никотин, кото-
рый прямиком направлялся в лег-
кие, кровь и мозг курильщика, но 
не в окружающую среду. Ни дыма, 
ни смол, ни высокой температуры.

Именно на такие электрон-
ные девайсы делают сейчас став-
ку международные производите-
ли табака. Впрочем, их трюк разга-
дан — ВОЗ, а также многие страны, 
включая Россию, собираются при-
равнять электронные устройства к 
обычным сигаретам. Вопрос в том, 
готовы ли нести эти страны в сво-
ей борьбе с курением более се-
рьезные расходы, которые обеща-
ют больший эффект.

Деньги против сигарет

Ученый Кевин Волп из Универ-
ситета Пенсильвании получил от 
General Electric грант более чем в 
$1 млн, чтобы исследовать, какие 
стимулы подвигают работников 

компании бросить курить. Всего 
на американских предприятиях 
GE трудится более 150 тыс. чело-
век, 20% из которых курят, и это 
примерно соответствует общему 
уровню в стране. Из них пример-
но 70% хотят избавиться от этой 
вредной привычки, но удается 
это только 2–3%. Это тоже соот-
ветствует общенациональному 
уровню. 1,9 тыс. сотрудников от-
кликнулись на предложение уча-
ствовать в исследовании, из них 
для эксперимента отобрали 878.

Формируя группу, исследовате-
ли не предлагали участникам ни-
каких дополнительных стимулов, 
говоря только о пользе для здо-
ровья и возможности не тратить-
ся на сигареты. Но после начала 
эксперимента половине участни-
ков предложили денежное воз-
награждение (другой полови-
не — контрольной группе — дали 
только координаты муниципаль-
ных центров помощи курильщи-
кам). В  частности, за окончание 
программы полагалось $100, еще 
$250 причиталось тем, кто бросал 
курить в течение первых шести 
месяцев эксперимента (что долж-
но было быть подтверждено ана-
лизами), продержавшись еще пол-
года, получали еще по $400.

Несмотря на относительно 
скромное вознаграждение, ока-
залось, что программа помогла 
завязать с курением 5% участни-
ков, а дополнительные финан-
совые стимулы увеличивали их 
количество в первые полгода до 
14,7%. Во вторые полгода коли-
чество завязавших снижалось, но 

польза от финансовых стимулов 
все равно была очевидна — 9,4% 
среди поощряемых участников 
против 3,6% среди бескорыст-
ных, подытожил Волп с коллега-
ми в 2009 году.

При этом весь комплекс анти-
табачных мер, принятых в США за 
предыдущее десятилетие, — и по-
вышение налогов, и запрет на ку-
рение в общественных местах, 
и пропаганда здорового образа 
жизни, и появление менее вред-
ных способов употребления та-

бака (например, эвапораторов) — 
сократил количество курящего 
взрослого населения с 25 до 20%. 
Иными словами, оказалось, что 
финансовое поощрение желаю-
щих избавиться от сигарет эффек-
тивнее, чем все остальные способы 
борьбы с курением.

Для General Electric выгода от 
инвестиций в антикурительную 
программу была очевидна. Ведь по 
оценке Федерального агентства по 
контролю и предотвращению бо-
лезней, каждый курильщик обхо-
дился американским компаниям 
на $3,4 тыс. в год дороже, чем его 
некурящие коллеги, учитывая рас-
ходы на медицинское страхование 
и пониженную производитель-
ность курящих. В итоге в 2010 году 
компания ввела ряд финансовых 
стимулов для отказа от курения, а 
в 2011 году подкрепила ее запре-
том на курение на территории всех 
своих предприятий.

По данным The Washington 
Post, почти 90% крупных компа-
ний в США доплачивают сейчас 
сотрудникам, которые следят за 

здоровьем. Правда, это касается не 
только курения, но и других глав-
ных проблем со здоровьем, в том 
числе ожирения.

Табачные компании утвержда-
ют, что далеко не всякий бизнес 
выигрывает от запрета на курение. 
В частности, ресторанно-гости-
ничный сектор страдает, лишив-
шись клиентов, которые привык-
ли проводить время с сигаретой в 
руках, утверждали производители, 
ссылаясь на исследование Нацио-
нальной ресторанной ассоциации, 
которое сами же и оплатили. Од-
нако объективные исследования 
показали, что, напротив, посеща-
емость во многих случаях растет, 
как и занятость в этом секторе, — 
все-таки курящих в мире меньше, 
чем некурящих, и последние стали 
более охотно проводить время там, 
где их не превращают в пассивных 
курильщиков . А в Нью-Йорке че-
рез год после запрета сигарет во 
всех заведениях общественного 
питания количество рабочих мест 
в них выросло в общей сложности 
на 10 тыс. 

*Данные только по мужскому населению 
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Что будет влиять на курс доллара на этой неделе

Прогноз курса доллара на пятницу, 24 марта, — 58,4 руб. (против 57,6 руб. на 19:00 мск в пятницу, 17 марта)

1.
Заседание ЦБ РФ  
В пятницу, 24 марта, со-
стоится заседание совета 
директоров Банка России 
по вопросам денежно-кре-
дитной политики. Пока у 
участников рынка нет чет-
кого понимания, к какому 
решению по ставке придет 
регулятор. Поэтому, по 
мнению младшего анали-
тика группы исследований 
и прогнозирования АКРА 
Василисы Барановой, ос-
новным фактором, который 
будет ослаблять рубль на 
этой неделе, скорее всего, 
станет рост неопределен-
ности на финансовых рын-
ках касательно монетарной 
политики ЦБ. Между тем 
генеральный директор УК 
«Спутник — Управление ка-
питалом» Александр Лосев 
советует не рассчитывать 

на снижение ключевой 
ставки ЦБ. «Банк России 
по-прежнему видит риски 
в нестабильности цен на 
нефть и в сохраняющем-
ся профиците рублевой 
ликвидности у банков, 
которые могут вновь пойти 
на покупку долларов в том 
случае, если рублевые 
ставки окажутся непривле-
кательными», — рассужда-
ет Лосев.

2. 
Данные по запасам 
нефти в США 
Статистика по запасам 
нефти в США, которая 
публикуется по средам, 
также может повлиять на 
курс российской валюты. 
Финансисты, опрошенные 
РБК, отмечают, что на про-
шлой неделе объемы запа-

сов снизились впервые с 
декабря прошлого года. «В 
случае если тенденция по 
снижению сохранится, это 
станет существенной под-
держкой для рынка энерго-
носителей, а значит, и для 
динамики курса рубля», — 
рассказывает аналитик ГК 
«Финам» Богдан Зварич.

3. 
Подготовка 
к налоговому 
периоду в России 
В течение недели на курс 
рубля будет влиять и подго-
товка российских корпора-
ций к налоговому периоду. 
Несмотря на то что пик 
выплат придется только на 
следующую неделю, круп-
ные экспортеры начнут 
продавать валютную вы-
ручку в целях подготовки 

к налоговым выплатам уже 
в ближайшее время. «Это 
окажет поддержку нашей 
национальной валюте», — 
резюмирует главный ана-
литик Нордеа Банка Денис 
Давыдов. 

4. 
Макростатистика 
из США 
На этой неделе выйдет 
блок макроэкономической 
статистики из США. Среди 
наиболее важных показа-
телей, способных повлиять 
на финансовые рынки, 
— данные по объему про-
даж нового жилья в США, 
которые будут опублико-
ваны в среду, и данные 
по безработице, которые 
выйдут в четверг. По сло-
вам экспертов, чем лучше 
будет макростатистика, 

тем больше вероятность 
того, что ФРС возобновит 
жесткую риторику в отно-
шении процентных ставок. 
Как отмечает аналитик ГК 
«Финам» Богдан Зварич, 
блок макроэкономической 
статистики из США будет 
влиять на отношение ин-
весторов к дальнейшему 
ужесточению кредитно-де-
нежной политики Федре-
зерва. «Соответственно, он 
будет влиять и на курс дол-
лара на международном 
валютном рынке, и, опо-
средованно, на динамику 
цен на нефть», — поясняет 
Зварич.

5. 
Доклад главы ФРС 
Джанет Йеллен 
В четверг, 23 марта, на 
научной конференции в 

Вашингтоне, посвященной 
вопросам развития обще-
ства, выступит предсе-
датель ФРС США Джанет 
Йеллен. Эксперты считают, 
что в ходе ее выступления, 
возможно, будет затронута 
тема дальнейшей денеж-
но-кредитной политики 
ФРС. «Характер риторики 
Йеллен важен для прогно-
зирования дальнейших 
действий Федрезерва, в 
частности по росту про-
центных ставок», — ком-
ментирует эксперт Финан-
совой группы БКС Иван 
Копейкин. Таким образом, 
намек со стороны Йеллен 
на ужесточение монетар-
ной политики способен 
укрепить курс доллара 
США.
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От чего будет зависеть курс рубля в ближайшие пять дней

ЦБ поддержит доллар
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА 

К концу недели курс доллара 
может окрепнуть к рублю, счи-
тают опрошенные РБК экспер-
ты. На его динамику повлияют 
итоги заседания Банка России 
и новости нефтяного рынка. 
Каким будет курс доллара 
к выходным?

На этой неделе ключевое влия-
ние на динамику курса доллара 
к рублю окажет заседание совета 
директоров Центробанка, которое 
состоится в пятницу, 24 марта, от-
мечают восемь из десяти экспер-
тов, опрошенных РБК. Анали-
тики пока не пришли к единому 
мнению, какое решение примет 
регулятор по величине ключе-

вой ставки и дальнейшей денеж-
но-кредитной политике. «Есть до-
вольно высокая вероятность, что 
ЦБ пойдет на снижение ключевой 
ставки, что может оказать давле-
ние на рубль», — считает эксперт 
финансовой группы БКС Иван Ко-
пейкин. В свою очередь, младший 
аналитик группы исследований и 
прогнозирования АКРА Василиса 
Баранова убеждена, что в эту пят-
ницу Банк России сохранит ставку 
на текущем уровне. Однако рубль 
на этой неделе все равно ослабнет 
из-за неопределенности на валют-
ном рынке, связанной с итогами 
грядущего заседания ЦБ, подчер-
кивает эксперт.

Второй по значимости фактор, 
способный ослабить рубль, — это 
новости с нефтяного рынка. Пре-

жде всего эксперты напоминают 
о публикации свежих данных по 
запасам нефти и нефтепродуктов 
в США в эту среду. «Рост запасов 
и добычи нефти может негативно 
сказаться на ее стоимости, а зна-
чит, и на российской валюте», — 
поясняет Иван Копейкин. Впро-
чем, на прошлой неделе объемы 
запасов снизились впервые с де-

кабря прошлого года. Если тенден-
ция к их сокращению продолжит-
ся, рубль, напротив, может окреп-
нуть.

По мнению генерального ди-
ректора УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александра Ло-
сева, на рынок нефти также мо-
жет повлиять заседание рабо-
чих групп представителей стран 

ОПЕК, на котором будет обсуж-
даться возможность продления 
заморозки добычи нефти на те-
кущих уровнях еще на полгода. 
Эта встреча запланирована на 
25–26 марта, и в ее преддверии на 
рынке нефтяных фьючерсов воз-
можен рост волатильности, кото-
рый способен скорректировать 
динамику курса рубля.

С учетом этих и прочих фак-
торов участники опроса пред-
полагают, что к закрытию тор-
гов на Московской бирже в пят-
ницу, 24 марта, курс доллара по-
высится до 58,4 руб. На прошлой 
неделе эксперты предсказывали 
59,9 руб. за доллар и ошиблись: 
17  марта на закрытии торгов в 
19:00 мск американская валюта 
стоила 57,6 руб. 

Участники опроса предполагают, 

что к закрытию торгов на Московской 

бирже в пятницу, 24 марта, курс доллара 

повысится до 58,4 руб.
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Список экспертов:

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок


